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•  Досрочно, 22 марта, животноводы нашей области вы
полнили квартальный план продажи молока государству. 
Реализована 41 тысяча тонн продукции

•  Первыми с планами закупок справились районы Алек
сандровский, Колпашевский, Парабельский, Чаинский, Аси- 
новский, Тегульдетский

•  Д о  конца квартала областью сверх плана будет реали
зовано около 4 тысяч тонн молока

плюс КИЛОГРАИН!
Впервые в этом году су

точный надой молока на ко
рову по области превышает 
прошлогодний на килограмм.

Какой вклад в этом раз
личных районов? Данные 
облагропрома на 23 марта

Верхяекетский 
Колпашевский 
Томский 
Кривошеинскнй 
Первомайский 
Чаинский 
Асиновский 
Молчаяовский 
Кожевииковский 
Александровский 
Бакчарский 
Шегарский 
Каргасокский 
Зырянский 
Парабельский 
Тегульдетский 
ПО ОБЛАСТИ

Не затормозился ли про
гресс у флагманов областно
го соревнования животново
дов — томичей? Вначале 
они отдали лидерство тру
женикам ферм Прикетья, а 
теперь — уже третьи? Но в 
отделе животноводства Том
ского РАНО считают, что 
это в порядке вещей. Бели 
в других районах молочные 
цехи работают импульсивно, 
в зависимости от растела 
коров, есть пики и спады, 
то томичи добились равно
мерного растела. Однако 
еще не все возможности по
вышения продуктивности

(первая колонка — суточ
ная продуктивность дойно
го стада, вторая — плюс к 
уровню прошлого года, тре
тья — прирост за неделю, 
все в килограммах):
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использованы и в Томском 
районе. Бели в совхозах 
«Томский», «Дружба», «Ок
тябрь», «Вершининский», 
«Родина» сейчас животново
ды получают весомую при
бавку и надаивают свыше 
10 килограммов молока в 
день на корову, то в «Кор
ниловском» и «Черноречен- 
ском» суточные надои даже 
ниже, чем год назад. На 
уровне прошлогодней суточ
ная продуктивность коров и 
в сорхозе «Красное знамя». 
Причины — 'недостаток кор
мов и сместившийся на бо
лее позднее время растел.

Е С Т Ь  Ц Е Л Ь ,  Е С Т Ь  Р Е Ш И М О С Т Ь
Больше тридцати лет трудится в живот

новодстве Мария Петровна Литвинеиок. 
Ойа—доярка Ломовицкого животноводчес
кого комплекса колхоза «Первое мая» 
Первомайского района. В прошлом году ей 
не хватило ста килограммов молока до за
ветного рубежа, чтобы стать членом клуба 
«8J500». В этом году передовая доярка вол

на решимости достичь намеченное. С пер
вых дней года доярка справляется со сво
ими социалистическими обязательствами. 
За два месяца она получила от каждой 
коровы своей группы больше чем пб шесть
сот килограммов молока.

Фото £. Лисицына.

Письма с ферм

И Л Е Т О М ,  
КАК В ЗИМОВКУ

Помню далекое прошлое, 
когда весной приходилось 
рубить березовые ветки и 
раскрывать соломенные 
крыши, чтобы ' как-нибудь 
дотянуть до первого выгона, 
прокормить скот... Колхоз 
выкашивал все, что можно 
было выкосить, а потом 
разрешал колхозникам по
добрать остатки. И соломы 
взять было негде, так как 
общественному скоту скарм
ливалось все. И все же, до
тянув до Весны, буренушки 
потом за лето так выгулива
лись, что хватало сил вновь 
перенести полуголодную зи
мовку.

Время изменило многое. 
Личный скот теперь не бед
ствует. Но в общественном 
животноводстве проблем еще 
достаточно. Если молочные 
дела идут в гору, то по 
производству мяса сущест
венного роста нет, а есть 
только увеличение себестои
мости. Можно гадать, недо
умевать, ссылаться на доро
гие помещения... Но в этом

ли только дело?
В нашем Верхнесеченов

ском отделении совхоза име
ни 50-летия СССР паст- 
(№ща обширные. Это быв
шие угодья трех распав
шихся деревень. Но посте
пенно зарастают и пастбища, 
и покосы. Потому что пе
рестали общественный скот 
пасти. Согласен, что бычков 
на откорме можно и летом 
содержать в загоне. Но не
тели в клетке — это же 
преступление! Разве можно 
при таком содержании 
ждать, что из них получат
ся хорошие коровы.

Конечно, чтобы скот пас
ти, нужны хорошие пастухи, 
надо иметь лошадей, рабо
тать с пастбищами, больше 
внимания уделять руковод
ству. А  так можно обойтись 
без всего этого: пять трак
торов, скотники на месте, 
заработки у них выше, чем 
при пастьбе. А  что такое 
пять тракторов, которые 
отвлекаются, на все лето? 
На них можно было бы за

четыре месяца заготовить 
около 4 тысяч тонн зеленой 
масеы. Для сравнения: го
рожане у нас заготавливают 
за сезон 2—2,5 тысячи тонн.

А  ведь все эти затраты 
прямо ложатся на себестои
мость и молока, и мяса. К 
сожалению, у  нас еще нет 
настоящего хозрасчета, что
бы каждый задумывался, а 
во что обходится получение 
продукции. Вроде бы и счи
тается, что животноводы 
работают за конечный ре
зультат, но зачастую это 
правило нарушается. С! мо
локом проще: его сдал на 
молокозавод—твердо знаешь 
сколько. А  привесы можно 
крутить всяко. Никто из 
специалистс.в, кроме бухгал
тера, не участвует в пере
веске скота. Есть привесы— 
скотники получают сдель
ный заработок, нет — им 
выплачивают тариф. Вна
кладе редко кто остается. 
Какая же это заинтересо
ванность в результатах свое
го труда, какой же это хоз
расчет?

Ф. КОРОВЕИНИКОВ, 
рабочий совхоза 

им. 50-летия СССР.

Томский район.

ПЕРВЫЙ У С П Е Х  
Д В У Х С М Е Н К И

За последний год жи
вотноводы совхоза «Сме
на» Кожевниковского 
района уже привыкли 
видеть свою Хмелевскую 
ферму в конце сводки. 
Осенью здесь поздно и 
практически без подго
товки перешли на зимнее 
содержание, неважно бы
ло с кормами. Да и наст
роение у животноводов 
было плохое.

Но оказалось, что коллек
тив все же может собраться 
с силами. В начале года 
хмелевцы перешли на двух- 
сменку, подтянули дисцип
лину труда. И по итогам 
двух месяцев неожиданно 
вырвались вперед в район
ном соревновании животно
водов. План продажи моло
ка и мяса за январь и фев
раль был ими выполнен на 
137 процентов.

Сейчас здесь о возврате к 
старому уже не думают, но 
сказать, что дела оконча
тельно наладились, еще ра
но. Рабочих рук пока остро

не хватает, особенно на 
раздое первотелок. Да что 
говорить, нередко доярки 
вынуждены даже поить жи
вотных вручную, поскольку 
не работают автопоилки. 
Спасают положение пока 
лишь беспокойный харак
тер заведующей фермой 
Е. С. Тырко да высокое 
чувство ответственности у 
животноводов. По их словам, 
двухсменка на ферме значи
тельно облегчила труд. Те
перь не приходится два ра
за в день бегать на работу, 
которая находится километ
рах в пяти от поселка.

Внедрена была двухсменка 
по инициативе специалистов 
райагропрома. Когда дело 
все-таки сдвинулось с мес
та, пора бы И' руководству 
совхоза, его директору А. И. 
Халецкому всерьез взяться 
за закрепление успеха, по
чаще интересоваться делами 
животноводов. , Укрепить 
кадры, наладить работу бу
фета, вовремя ремонтиро
вать оборудование.

Н. КРИВОШЕЕВ.
Кожевииковский район.

ПОЗЫВНЫЕ

СУББОТНИКА

ВСЕГДА ПРАЗДНИК
День коммунистического 

субботника в честь дня ро
ждения В. И. Ленина мы 
всегда ждем как праздник, 
готовимся к нему заранее. 
Уже действует штаб во гла
ве с директором предприя
тия Ю. А. Пилявиным. Рас
сылаются приглашения ве
теранам труда, экономисты 
прикидывают примерные 
задания. Не забываем и под
шефных — ребят из учили
ща № в.

Участников субботника 
Y  обычно встречает «четырех

угольник», желают хороше
го настроения и успехов в

труде. Работницы повязы
вают красные косынки, 
банты.

В прошлую субботу у  нас 
прошла своего рода репети
ция. Инициатором была мо
лодежь. Всем подразделени
ям заранее были доведены 
задания. Комсомольцы тру
дились в фонд X X  съезда 
ВЛКСМ, а все ойтальиые пе
речислили заработанные 
средства в Фонд мира.

В. МОЧАЛОВА, 
заместитель председателя 

профкома завода изме- 
рительвой аппм>втуры.

СЕГОДНЯ
НАЧИНАЕТ СВОЮ РА 
БОТУ СОВЕЩАНИЕ-СЕ
МИНАР ЗАВЕДУЮЩИХ 
ОРРАНИЗАЦИОНН Ы  М И 
ОТДЕЛАМИ РЕСПУБЛИ
КАНСКИХ, КРАЕВЫХ И 
ОБЛАСТНЫХ КОМИТЕ
ТОВ НАРОДНОГО КОНТ
РОЛЯ ЗАПАДНОЙ И 
ВОСТОЧНОЙ СИБИРИ.

Участники совещания 
обсудят задачи по' совер
шенствованию брганиза- 
циопяой деятельности 
всех звеньев народного 
контроля в свете требо
ваний ЦК КПСС по пе
рестройке, познакомятся 
с практикой работы рай
онных комитетов, групп 
НК предприятий и орга
низаций областного цент
ра и Томского- района, 
обменяются опытом орга- 
ниэациоппой работы по 
повышению эф^ктивиос- 
ти контроли.

Пребывание министра 
угольной промышленности 
М. И. Щадова в Томске

19—20 марта в Томске на
ходился министр угольной 
промышленности СССР тов. 
Щадов М. И.

Министр посетил Томский 
электромеханический завод 
им. Вахрушева, рассмотрел 
вопросы, связанные с рекон
струкцией завода, обновле
нием продукции, строитель* 
ством жилья.

Тов. Щадов М. И. принял 
участие - и выступил на соб
рании -партийно-хозяйствен
ного актива завода.

Министр встретился с уче
ными политехнического ин
ститута, научно-производст
венного объединения «По-

щи В -Ц Е Л Ь  I КВА
i

Прочны  ли  позиции
За две декады марта в 

объединении «Томлеспром» 
накоплен потенциал для ус
пешного завершения месяца. 
Последняя десятидневка 
венчает и квартал. Это об
стоятельство усложняет опе
ративные задачи объедине
ния. Если вывозка не вы
зывает особых опасений 
(трехнедельный график вы
полнен на 104,3 процента), 
то в производстве круглых 
лесоматериалов далеко до 
благополучия. Мартовские 
задания по разделке, прав
да, осиливаются. Однако от 
рубежа квартальных обяза
тельств (1.780 тысяч кубо
метров) -лесозаготовителей 
отделяет и 30-тысячн6е от
ставание, допущенное в ян
варе.

Разделка, таким образом, 
— ударный фланг «Томлес- 
прома». Не у всех предпри
ятий здесь достаточно проч
ные позиции.

С первых январских дней 
надежно организовали дело 
белоярцы. Накоплен опыт 
работы по методу сквозного 
разделочно - погрузочного 
комплекса. Коллектив под 
руководством коммуниста 
С. И. Лысенко применил 
двухсменку, действует по 
скользящему графику, и 
уже в середине марта спра
вился с обязательствами 
квартала. Словом, нужные 
сортименты Белоярский 
ЛПК накапливал без ощу
тимых затруднений. У  ком
бината самый высокий 
(106,4) и самый стабильный 
по Верхнекетскому району 
процент выполнения обяза
тельств. Отправку продук
ции потребителям сдержи
вают лишь смежники, не по

ставляя нужного количест
ва вагонов.

При осложнениях с по
ставками белоярцы имеют 
возможность маневрировать 
за счет расширенной отпра
вки хвойных хлыстов в 
Томский и Асиновский ЛПЕ. 
Другие прирельсовые пред
приятия — в гораздо худ
шей ситуации. Буквально 
затоварились продукцией 
Аргат-Юльский, Комсомоль
ский, Ореховский леспром
хозы.

— Нехватка вагонов пара
лизовала нижние склады,— 
отмечает начальник произ
водственного отдела «Том- 
леспрома» Р, В. Палков. — В 
минувший четверг случи
лась длительнеш остановка 
разделочных линий в Ком
сомольске: некуда уклады
вать раскряжеванную дре
весину.

Приходится на ходу изыс
кивать дополнительные ре
зервы разделки. В спешке 
теряется время, допускают
ся ошибки. Поэтому у пред
приятий Первомайского рай
она накопилась существен
ная задолженность по вы
пуску круглых (89,6 процен
та). Недодают их также Па
рабельский (98,7 процента), 
Чаинский (78,5), Ингузетский 
(75,8), Ергайокий (99) лес
промхозы, Кетская сплав- 
контора (84,7). Здесь сказы
ваются в основном про
машки 8 организации тру
да, нехватка людей.

Главная задача заверша
ющей декады квартала — ̂
ликвидировать отставание 
по выпуску качествеяных 
сортиментов, заложить тем 
самым Хороший фундамент

для выполнения в дальней
шем программы поставок.
К этому настойчиво стре
мятся все предприАтия. Соз
дают бригадь! из специали
стов управления парабель- 
1Ц.1 и каргасокцы, повсеме
стно—хотя и с запоздгшием
— внедряются скользящие 
графики, бригады трудятся 
по удлиненному рабочему 
дню. Скоординирована пре
миальная система. К ритму 
разделочников подстраива
ются сплавщики, принима
ющие древесину. Чего недо
стает?

— У  каждого коллектива 
должна быть максимальная 
нацеленность на результат,
— уточняет начальник объ
единения «Томлеспром» 
В. Н. Шутов. — На раздел
ку надо привлечь все, что 
можно. Даже с лесосечных 
делян часть рабочих перево
дим на раскряжевочные эс
такады. Слабо, к сожале
нию, помогают своим пред
приятиям партийные и со
ветские органы ряда райо
нов. Не восполняют нехват
ку разделочников в Молча- 
новском и Первомайском, 
всего пять человек «со сто
роны» работают в Тегульде- 
те.

Недооценить сложность 
задачи- — значит недобрать 
кубометры, не справиться с 
повышенными обязательст
вами. Это взаимосвязано. 
Столь же основательна и 
другая «связка»: мобилизу
ешь сполна силы и резервы
— цель будет достигнута. 
Для лесозаготовителей в 
год 70-летия Великого Ок
тября  ̂— очень ответствен
ная цель.

ПРОДАНА «ВОЛШЕБНАЯ РУБАШКА»
S с  17 по 20 марта в 
S г. Нижневартовске прохб- 
S дила Всесоюзная моло- 
S дежная выставка-ярмар- 
S ка научно - технических 
5 проектов и разработок 
S для нефтяной промыш- 
5 ленности, организованная 
S Миннефтепромом СССР и 
S редакцией газеты «Ком- 
S сомольская правда».

На выставке побьгаала 
делегация объединения
«Томскнефть» во главе с 
главным инженером Ф. И. 
Вадиковым. К сожалению, 
не зная заранее точного по
рядка проведения ярмарки, 
томичи не смогли предста
вить работы, проведенные в 
рамках программы «Нефть 
и газ», и лучшие разработки 
стрежевских рационализато
ров и изобретателей. Но 
специалисты центральной 
базы производственного об
служивания бурового обору- 
довашхя не ограничились 
ролью наблюдателей и пред
ставили в секцию «Машины 
и оборудование» «волшеб
ную рубашку».

Еще в прошлом году в 
ЦБПО была отработана эта 
новая технология восстанов
ления конусов гидрогщклона 
бурового насоса. Конус, при
нимающий на себя основ
ной удар абразивных час
тиц от отработанного буро
вого раствора, выходил из 
строя после 30—40 часов ра
боты. Для его восстановде- 
ния специалисты базы при
думали оставлять отрабо
танный конус в качестве 
формы, в которую заливает
ся ‘ сверхпрочный сплав 
ИСЗЦ-1, разработанный в 
Институте физики прочнос
ти и материаловедения Том
ского филиала Сибирского 
отделения АН СССР. Вос
становленный таким спосо
бом конус становится прак
тически вечным.

«Волшебная рубашка» по
лучила очень высокую 
оценку специалистов-нефтя- 
ников, которым несовершен
ство этих деталей достав- 

. ляет немало хлопот. В своей 
секции разработка стрежев-

чан заняла второе место и 
бьша рекомендована к не
медленному внедрению на 
аналогичных предприятиях 
отрасли. В заключительный . 
день работы выставки- 
ярмарки в зале ДК 
«Октябрь» состоялся аук
цион, на KOTOiX)M за право 
первыми внедрять лучшие 
разработки спорили пред- 
ставйтели всех нефтедобы
вающих предприятий За
падно-Сибирского, топливно- 
энергетического комплекса. 
Работу стрежевчан «приоб
рели» сургутяне, а еще не
сколько объединений высту
пили в роли сопокупателя и 
выразили готовность зАклю- 
чить договорьк с представи
телями ЦБПО. В свою оче
редь, каждый из участников 
томской делегации увез С 
ярмарки в качестве покуп
ки адреса передового опыта 
отрасли.

Г. юткин,
главный инженер ЦБПО 

бурового оборудования.

Письма читателей о товарах 
народного потребления

СТИ Р АЛЬ Н АЯ  М А Ш И Н А - 
НЕ Р О С К О Ш Ь ...

Вот сегодня первдааали по телевизору передачу о том, как 
облегчить труд женщины в быту. Для этого надо еыпускать 
посудомоечную маиХииу. А иогдг же будут выпускать в дос
таточном количестве стиральные машины, .которые облегчают 
поистине адский труд женщины? Я бы не писала об этом, 
если бы имела надежду при жизни купить стиральную ма
шину, т. н. я— ветеран труда и продолжаю работать, а моя 
очередь в поселке в хозяйственном магазине 107-я. В год же 
их привозят не больше 5 штук. Так можно ли надеяться, что 
еыпусн их увеличится?

Т. ТЮТИ ИОВА.
пос. Октябрьский,
Томский район.

Это письмо мы попросили 
прокомментировать началь
ника отдела товаров народ
ного потребления А. Ф. Чу
мака, зная, что вопрос этот 
прежде поднимался. .

— Да, действительно, — 
заметил Александр Федоро
вич,—вопрос о выпуске сти
ральных машин на базе 
томских предприятий ранее 
ставился. А  всего несколько 
дней назад он специально 
был рассмотрен на заседа
нии областной комиссии по 
товарам народного потреб
ления. Речь шла о конкрет
ной проработке вопроса. Мы 
почувствовали деловую за
интересованность основного 
изготовителя — одного из 
томских заводов, который 
вышел с инициативой. Есть

договоренность и с томски
ми смежниками. Электро
двигатели будут выпускать 
завод «Сибэлектромртор», а 
другую оснастку делать неф
техимический комбинат. 
Представители того и дру
гого предприятия также 
проявили заинтересованность 
в изготовлении нового слож
нотехнического изделия. 
Это будет мини-машина с 
пограшчной конструкцией 
между «Малюткой» и 
«Феей». Думается, что где-то 
к 1989 году наладить произ
водство таких стиральных 
бытовых машин будет ре
ально.

■у редакции остается толь
ко один вопрос: если в
принципе можно, то зачем 
тянуть?

люс»; в том числе с творче
ской группой, работающей 
над новой конструкцией от
бойного молотка. Намечены 
меры по расширению со
трудничества предприятий 
отрасли и томских ученых.

В рассмотрении вопросов 
вмрсте с министром при
нимали участие первый се
кретарь обкома КПСС тов. 
Зоркальцев В. И., председа
тель облисполкома тов. Вы
соцкий А. Е., секретарь об
кома КПСС тов. Козырев 
М. С., первый секретарь 
Томского горкома КПСС тов, 
Кетов В, М.

НЕУЖЕЛИ НЕ НАЙДЕТСЯ 
У М Е Л Ь Ц Е В ?

Увах|каемые товарищи. Обращается к вам инвалид Ве
ликой Отечественной войны Аркадий Степанович Поту- 
ремский, проживающий по адресу: Томская область,
с. Кривошеино, ул. Подгорная, 43. Суть моего письма в 
том, что много пишут сейчас в печати и говорят по ра
дио и телевидению о товарах народного потребления. Да 
их и выпускается немалое «оличество, но мне кажется, 
что ассортимент их еще не так велик. Взять хотя бы 
наш деревенский быт, где в зимний период не обойдешь
ся без дров. Хотя бензопилы имеются почти в каждом 
дворе, а вот цепи к ним не достанешь, да и точка, и 
правка их в домашних условиях не та, что требуется по 
инструкции. При домашней правке цепи быстро изна
шиваются. Поэтому у меня есть предложение: наладить 
изготовление специашьных приспособлений на заводах 
Томска. Выпускаются же у нас электродвигатели, вот к 
ним и приспособить устройство, на котором можно было 
бы каждый зуб пильной цепи выточить под одним уг
лом, что в домашних условиях подпилком сделать труд
но. И еще бы неплохо сфуговать цепь, чтобы она шла 
при пилении правильно, а не так, как у нас иногда полу
чается: то тянет в правый бок, то в левый.

Хроника 

наступления 

на пьянство
Жильцы •пятидееятидвух- 

квартирного дома N» 98 по 
улица Киевской обсудили 
недавно. прадложанив домо
вого комитета об утверж
дении трезвого образа жиз
ни в жилом доме. И вднно- 
душно приняли решвиив: 
объявйть свой дом зоной 
трезвости, т, о. ив допус
кать в квартирах употреб
ление спиртного, постоянно 
вести пропаганду трезвого 
образа, жизни среди друзей, 
родственников, знакомых. 
На собрании прозвучало и 
такое предложение: обра
титься к жителям других 
домов микрорайона элек
тротехнического завода с 
призывом объявить свой 
микрорайон зоной трезвос
ти.

• • •

Рабочий Томского рвч- 
порта Н. И. Панкнн прошел 
курс лечения от алкоголиз
ма, но Продолжал пьянство
вать. Напившись, часто 
устраивал скандалы а 
семье. Ленинский районный 
народный суд по ходатай
ству Томского речпорта 
направил его на два года 
на принудительное лечение 
от алкоголизма.

По ходатайству комиссий 
по борьбе с пьянством и 
алкоголизмом дрожжезаво- 
да, Томского хозрасчетного 
монтажно-наладочного уча
стка, швейной фабрики 
направлены в лечебно-тру
довой профилакторий В. Н. 
Щербаков, С. Ф. Чернышев, 
В. С. Богданов.

В дежурную часть Км 
ровеного РОВД поступило 
сообщение о том, что на 
грузовой площадке тран
спортного цеха ТЭМЗа на 
ходятся пьяные. Дежурный 
наряд медвытрезвителя 
выехал на место и застал 
бригадира Г. А. Алтухова 
со своими подчиненными 
Е. X. Сидаевым, Ю. А. Ши
роченно и Ю. С. Стояновым 
за распитием спиртного. На 
столе стояли водка и бу
тыль браги. Комиссия по 
борьбе с пьянством и алко
голизмом при профкоме 
наказала участников вы
пивки штрафом. Все они 
направлены на лечение е 
наркологический стационар 
при заводе.

А. БУРАКОВ, 
лейтенант милиции.
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#  /  / ^  н а р о д н ы й  к о н т р о л ь  н а  п о с т у
Из опыта работы-

Все, чем живет коллектив,
ИНТЕРЕСУЕТ ГРУППУ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ 

А С Л А Н О В С К О Г О  Л Е С П Р О М Х О З А
Много прав у народных 

контролеров. И только 
одно им заказано — пра
во на спокойную жизнь. 
Не зря говорят, что до
зорным до всего есть 
дело. Особенно это верно 
сейчас, когда так важно 
закрепить созданную 
XXV II съездом партии об
становку принципиаль
ности, высокой требова
тельности.

С , такими мерками отно
сятся к себе дозорные го
ловной группы отдаленного 
таежного поселка. Много 
хороших дел на их счету, и 
об этом знают не только в 
объединении «Томлеспром», 
но и в населенных пунктах 
по соседству. В работе до
зорные принципиальны и 
требовательны, любое дело 
доводят до конца.

Большой авторитет у одно
сельчан они заработали 
тем, что наряду с производ
ственными вопросами успеш
но решают и социально- 
бытовые. Около пяти лет, 
например, стояли в поселке 
шесть заброшенных, непри
глядных домов, которые, по 
мнению дозорных, могли 
еще послужить. И они ре
шили добиться этого. Обра
тились к администрации 
леспромхоза, привлекли вни
мание общественности. Воп
рос ставили конкретно: зда
ния необхбдимо отремонти
ровать и разместить в них 
нужные службы. И дело 
сдвинулось. Теперь здесь 
Дом быта, музыкальная 
школа и школа продленно
го дня для учащихся. Или 
еще случай. Длительное 
время ■ возмущались жители 
по поводу того, что поме
щение бани пришло в не
годность. Крыша провали
лась, и мылись по колено в 
воде. У руководства пред
приятия этот коммунальный 
объект не вызывал интере
са. Бели и заходила о нем 
речь, то только о том, как 
бы подлатать эту неказис
тую избушку. Контролеры 
взглянули на нее с точки 
зрения социальных требова
ний односельчан и забили 
тревогу. В конце концов 
был произведен капиталь
ный ремонт.

При настойчивости дозор
ных сделано немало и дру
гих полезных дел. Отремон
тирована котельная и улуч
шен быт работников под
собного хозяйства, созданы 
нормальные условия для 
электросварщиков, ликвиди
рована захламленность на 
одном' из нижних складов. 
Дозорные добились, чтобы 
было улучшено питание 
детей в садиках и обеспечи
ли, обедами водителей прив

леченного транспорта.
Аслановский ЛПХ в пос

ледние годы в объединении 
«Томлеспром» числился в 
отстающих. Прошлый год в 
его работе стал перелом
ным, основные показатели 
по реализации товарной 
продукции, вывозке древе
сины и производству круг
лых лесоматериалов пере
выполнены. В достижение 
этих успехов свой вклад 
внесли и народные контро
леры.

Всем надоел вопрос о вво
де материального склада, 
построенного ПМК треста 
«Томлесстрой». Старый при
шел в полную негодность, а 
для перехода в новый тре
бовалось приложить руки. 
Народаые контролеры, как 
это бывало не раз, прибегли 
к гласности, рассмотрели 
вопрос на заседании голов
ной группы, выступили на 
партийном и профсоюзном 
собраниях. В итоге к этой 
зиме запчасти были переве
зены в новый склад. А  сей
час народные контролеры 
«добивают» вопрос, связан
ный с экономией горючего. 
Введение моющих' сходств 
при обработке деталей, если 
механизмы в РММ будут 
соответственно отремонтиро
ваны, позволит экономить 
около пяти тонн дизтоплива 
в год.

Директор леспромхоза 
А. И. Прокопов видит в на
родных контролерах своих 
надежных помощников, и не 
только поддерживает их 
инициативу, но часто обра
щается с просьбой детально 
вникнуть в вопросы бесхо
зяйственности и расточи
тельства. Например,, при 
производстве полухлыстов 
оставалось большое количе
ство вершинной части, ко
торая не использовалась. 
Группа «не отстала» от .ру
ководителей участка, пока 
все не было переработано 
на дрова. Или были случаи, 
когда деловая хвойная дре
весина вьгаозилась жителя
ми. Контролеры накалили 
обстановку до таких преде
лов, что некоторые хозяева 
были вынуждены сами ее 
вернуть на нижний склад.

Своей настойчивостью до
зорные не только добивают
ся устранения бесхозяйст
венности, но и умело воспи
тывают население. 12 пер
сональных дел рассмотрено 
по их заключениям адми
нистративной комиссией 
райисполкома. Жители, во
ровавшие электроэнергию, 
наказаны. Ими возвращена 
в кассу предприятия более 
900 рублей.

Вникать в суть вопроса, 
вскрывать недостатки и до
биваться их полного устра

нения свойственно не толь
ко головной группе. По та
ким принципам работают и 
цеховые. Например, опи
раясь на поддержку рабо
чих, группа НК нижнего 
склада добилась, что древе
сина с верхнего склада ста
ла поступать без кроны и 
сз^ьев. За нарушение лесо
заготовительная бригада 
полностью лишена премии. 
Четверо приемщиков-браков- 
щиков привлечены к адми
нистративной ответственнос
ти.

К народным контролерам 
в поселке нередко обраща
ются как к инстанции пос
ледней истины. Немало ка
бинетов обошел ветеран 
войны и труда В. Г. Козлов 
и ничего не добился. Уже в 
отчаянии обратился в груп
пу народного контроля. До
зорные убедились в ходе 
расследования, что ремонт 
квартиры ветерану, о кото
ром он просил, просто заво
локитили. Они добились, что
бы заслуженному человеку 
были созданы нормальные 
условия для проживания.

Чтобы повысить отдачу 
проверок, дозорные леспром
хоза считают необходимым 
«подковьшаться» теоретиче
ски. План занятий допол
нился темами, актуальными 
для леспромхоза. Перед 
группой выступают веду
щие специгиписты — секре
тарь парткома Н. И. Ипа
тов, начальник ПТО М. Т. 
Пономарев, заместг<тель 
главного инженера по тех
нике безопасности С. М. Ме- 
решкин. Свои теоретические 
познания участники семина
ра максимально увязьшают 
с практикой. Когда, к при
меру, возникли разногласия 
между сплавучастком и лес
промхозом по поводу прини
маемой в сплав деревесины, 
обсудить этот вопрос реше
но было на занятии школы. 
Тут же после выработки 
коллективного мнения на
чальнику ПТО было пред
ложено в следующую, встре
чу доложить о том, что сде
лано.

Умело используют народ
ные контролеры средства 
гласности. Со вкусом оформ
лены стенды, регулярно 
вьтускаются «молнии».
Члены группы часто высту
пают на страницах район
ной и областной газет. В 
эффективности этого сред
ства они убедились, когда 
пришлось столкнуться с 
одним ^(Непробиваемым» 
вопросом. Он связан с тем, 
что Томское СМНУ смонти- 
ров,ало для леспромхоза 
охранно-пожарную сигнали
зацию, заплатив за это свы
ше 20 тысяч рублей. А  она 
через месяц вышла из

строя. И, несмотря на то, 
что имелись гарантийные 
письма и требования пред
приятия, никто не приез
жал. Тогда-то и обратились 
народные контролеры в об
ластную газету «Красное 
знамя». Появился фельетон. 
Уже через два дня специа
листы СМНУ прибыли на 
место и устранили брак.

Есть и проблемы. Они 
связаны с тем, что не 
всегда критика восприни
мается принципиально.

Был такой случай. Голов 
ная группа НК сделгила не
сколько замечаний по каче 
ству ремонта и строитель
ству объектов для леспром
хоза начальнику ПМК А. И, 
Пацуку. Человек это изве
стный, стал инициатором 
внедрения коллективного 
подряда. Видимо, зная о 
своих заслугах, и обиделся 
Анатолий Иванович. Обру
шился на дозорных, стал 
сигнализировать во все ин
станции. Даже выразил не
доверие председателю груп
пы В. М. Косачеву как чле
ну рабочей комиссии по 
приемке строительных объ
ектов. Около пяти месяцев 
не выполнялись требования 
контролеров. Черту подвел 
районный комитет НК. А. И. 
Пацуку был объявлен вы
говор.

С полным правом можно 
сказать, что по пути актив
ных действий народных 
контролеров ЛПХ ведет 
председатель головной груп
пы Владимир Матвеевич 
Косачев — дозорный более 
чем с 20-летним стажем. 
Его принципиальность и 
настойчивость известны, 
способность высказать от
крыто критику сниокеша 
уважение. Он депутат сель
ского Совета, заместитель 
секретаря парткома, актив
но помогает совету ветера
нов войны и труда.

У  него замечательные по
мощники — председатели 
цеховых групп Уткинского 
сплавучастка и нижнего 
склада Э. Ш. Захарова и 
Г. Т. Соломенников, член 
цеховой группы РММ Л. М. 
Неволин, ^ члены головной 
группы О. В. Дробышенко, 
Н. С. Ище<ко, Л. В. Лыга и 
многие другие. В общей 
сложности в ЛПХ сейчас 
насчитывается 85 контроле- 
ров-активистов. Все они от
ветственно относятся, к 
своим обязанностям. Своим 
опытом охотно делятся с 
другими. Недавно на базе 
этой группы проведен об
ластной семинар нахюдных 
контролеров.

В. КРИВОВЯЗ, 
инспектор областного 

комитета народного 
контроля.

В О Б ЛА СТН О М  КОМИТЕТЕ 

Н А Р О Д Н О ГО  КОНТРОЛЯ

П А Р ТИ Й Н О Е ПОРУЧЕНИЕ
Александр Попадейкин — наладчик сборочного цеха 

№ 22 производственного объединения «Сибэлектросвет». 
Партийное поручение Александра — председатель цехо
вого штаба «Комсомольского прожектора». Одновремен
но он является и членом группы народного контроля. 
«Прожектористы», действуя совместно с народными 
контролерами, проводят рейды по трудовой дисциплине, 
по рациональному использованию материалов и топлив
но-энергетических ресурсов, качеству продзчеции. Прин
ципиальность и настойчивость Александра, а об этих его 
качествах знают не только в цехе, но и на всем предприя
тии, оборачивается конкретным результатом. Благодаря 
усилиям «прожектористов» и дозорных в цехе снизи
лись потери рабочего времени, повысилось качество вы
пускаемых изделий.

В. КРАВЦОВА.
Фото автора.

П Р О Д А Л -  
И С ГЛАЗ ДОЛОЙ

Наверное, если бы знал В. н. Снегирев 
из поселка Ягодное Вфхнекетского райо
на, приобретая легковой автомобиль, какие 
мытарства его ждут, не затевал бы покупку. 
А  приключений ему довелось вынести не
мало. Едва вывел «Москвич» с торгового 
двора, как вышла из строя электропровод
ка. Пришлось ему прямиком доставлять 
машину в гарантийную мастерскую авто- 
техобслуживания. Там основательно ее 
починить не смогли. И тогда хозяин уго
ворил слесарей починить кое-как — толь
ко бы доехать домой. Но в дороге маши
на заглохла. 'Уже из мастерской на место 
был направлен специалист. Однако устра
нение дефекта он вел в примитивных до
машних условиях, поэтому нужного эф
фекта не достиг. В. Н. Снегиреву было 
предложено доставить автомобиль в Томск, 
но тот отказался: «Буду добиваться об
мена», — заявил он.

И вправду, сколько можно надеяться на 
«реанимацию» негодной машины? ' Но и 
надеяться на обмен тоже оказалось делом 
негодным.

- -  У  вас нет документов на многократ
ный ремонт станцией техобслуживания, — 
заявили ему.

Волокита вьпнла на новый виток.
И вот оба руководителя — начальник 

гарантийной мастерской автотехое1служи- 
вания М. Е. Мещеряков и заместитель 
начальника Томлесурса С. И. Золоту
хин — держат ответ на заседании област
ного комитета НК. Руководителю ремонт
ной службы еще есть что сказать — хоть 
слабая попытка починить автомобиль, но 
была. А  вот бюрократизм торгового ведом
ства, представляемого С. И. Золотухиным, 
налицо. При возникновении конфликта 
экспертной комиссии создано не было. А  
ведь подобное недоразумение может воз
никнуть в любом другом случае: 400—450 
автомобилей реализуется базой в год. И 
подход тот же: продал — и с глаз долой.

Неверная позиция. С. И. Золотухину 
придется сделать выводы. Ему объявлен 
выговор.

Т Е П Е Р Ь -  
В ПОРЯДКЕ ОЧЕРЕДИ

Ровно год назад была проверена работа 
стоматологической службы области. При
чем не той, где зубы лечат, а где протези
руют. И не просто протезируют, а исполь
зуют для этого драгоценный металл. Этим 
в основном занимается областная стомато
логическая поликлиника в Томске. Очень 
много нарушений было обнаружено здесь. 
Обслуживались тут нередко «нужные» 
люди, для них же, как правило, не суще

ствовали и очереди. Хотя поликлиника и 
имеет статус областной, но редкий сель
ский житель мог рассчитьшать на «золо
то». А  формальных прикрытий-справок 
из медучреждений о показаниях для про
тезирования было хоть отбавляй (это ко
митет проверил особо). Их в поли
клиниках выдавали не «печеночни
кам» и «желудочникам», как это предпи
сано положением, а тем, кто нужней.

Обо всем этом в свое время рассказыва
ла и газета. Было получено много откли
ков, в которых томичи и жители области 
спрашивали: когда же будет наведен по
рядок? И вот теперь можно сказать, что 
это сделано.

Повторно проверил комитет организацию 
протезирования зубов из драгоценных ме
таллов. И вот наглядно видно: в два-че
тыре раза,' а по медсанчасти № 2 — в 10 
раз сократилась выдача справок на «пре
стижное» протезирование. Зато в законной 
очереди теперь те, «то  действительно поль
зуется таким правом по медицинским по
казаниям. Усилился приток и сельских 
пациентов — их обслужили в два раза 
больше.

— Будем и дальше строго следить за 
тем, чтобы порядок соблюдался, — заве
рила главврач областной стоматологичес
кой поликлиники С. П. Рябова.

О Б Щ Е П И Т
ПЕРЕСТРАИВАЕТСЯ

Общепит — сфера, которая волнует ка
ждого. Вкусно, сытно поесть — не только 
получить удовольствие, но и позаботиться 
о здоровье. Поэтому и проверялись год 
назад столовые и кафе тщательно. Конеч
но, прежде всего с точки зрения соблюде
ния технологических норм и организации 
производства. Тут, как известно, наруше
ний немало. Но, надо признать, после про
верки областным комитетом народного 
контроля управление общественного пи
тания приняло комплексные меры: нака
зало в общей сложности около 300 чело
век за обвесы и обсчеты, усилило внима
ние к повышению творчества и про(|>ес- 
сионального мастерства своих работников. 
За прошлый год в различных точках об
щепита освоено 99 новых фирменных блюд. 
Лучше стало и снабжение столовых по
судой, инвентарем, повысилась культура 
обслуживания. Но главное — сеть обще
пита расширилась. Открыты семь мага
зинов кулинарии, одна диетическая сто
ловая, организовано 16 чайных столов, 9 
столов ' саморасчета. Активно приживают
ся и новые формы организации труда — 
в шести столовых уже действует бригад
ный подряд, в трех создаются кооперати
вы. Словом, в улучшении обслуживания, 
расширении ассортимента перемены есть. 
Это отмечено во время повторной провер
ки.

Д О Л ГИ Х  Л Е Т  
Ю БИЛЯРУ

Не только товарищи по ра
боте, но и те, с кем связывают 
общественные дела, поздравили 
Афанасия Алексеевича Курба
това с юбилеем. Ему исполни
лось 65 лет, 45 из которых он 
трудится. Хоть и получил пра
во на отдых, но продолжает 
работать в прежней должнос
ти — заместителя заведующе
го нафедрбй теоретической я 
экспериментальной . фызини 
Томского политехнического 
института. А еще не оставляет 
свою общественную работу — 
народного контролера. Возглав
ляет он отдел городского ко
митета iHK, не имеющий |ннка- 
кого отношения к его прямым 
обязанностям, — по торговле и 
общественному питанию, но 
новую отрасль освоил в совер
шенстве. Правда, видит он ее 
больше с теневой сторойы, но 
при этом с большим уваже
нием относится к тем, кто 
трудится в ней честно и добро
совестно. Характерная черта 
А. А. Курбатова — ко всему 
подходить взвешенно и обду
манно. На это настраивает он 
и свой актив.

Дозорные - активисты вы
сказали немало добрых слов в 
адрес юбиляра, от имени Том
ского городского комитета на
родного контроля вручили ему 
памятный сувенир.

Е. ГРИГОРЬЕВА.

На острие 
пера

Тяжелые настали времена. Сей
час платят только по труду. А  
как быть, если расход не по при
ходу?

Некоторые предприимчивые ру
ководители рассуждают в этом 
случае весьма своеобразно: «Осо
бый подход нужен. Смелость. 
Смекалка. Главное-^суметь обвес
ти вокруг пальца. Тогда ты на вы
соте, да еще при барышах. Со
весть замучит? Так из совести ка
фтан не сошьешь...»

Примерно так думают и делают 
в управлении технологического 
транспорта прюизводственного объ- 

' единения «Томскнефть». Началь
ник управления А. М. Ларионов 
и его заместитель по грузопере
возкам Б. А. Сабиров до того 
осмелели, что для собственной 
ремонтно-строительной базы при
писали 65,5 процента объема гру
зоперевозок. Только в ноябре 
прошлого года приписки состави
ли 217 тонн на сумму 3.646,5 руб
ля. Зато горючего «сэкономили» 
3.659 литров. Водители заработали 
более полтысячи рублей.

ЛИПОВАЯ РЕЗОЛЮЦИЯ
А как же, спросите вы, товарно

транспортные накладные? А--вот 
здесь уже смекалка нужна. За
меститель начальника управления 
по быту Н. Г. Трутников и про
раб по капитальному строительст
ву В. А. Иванов узаконили липо
вые накладные привычным рос
черком пера. За приписками удоб
но Скрылись нерациональное 
использование транспорта и за
путанный учет горюче-смазонных 
материалов. В путевых листах не 
проставляется время выезда-заез
да автомобилей в гараж, не ука
зываются маршрут движения и 
количество рейсов. А  показания 
спидометров можно и подогнать 
по остатку горючего, благо, они не 
опломбированы. Можно путевки и 
попридержать: авось, скопом-то
все пройдут.

Но это еще цветочки. Как изве
стно, вечный двигатель в природе 
не существует, все попытки его 
создать кончились пока безре
зультатно. В УТТ, похоже, его 
изобрели. Сходили как-то две 
машины в Омск. По путевым лис

там смотреть — горючего явно не 
хватило бы. Когда же народные 
контролеры управления во главе 
с С. М.. Косенковым проверили 
остатки, то нацедили без малого 
510 литров! Дозорные выявили и . 
другие факты. Например, группа 
водителей в составе Логинова, 
Юрьева, Долгих и Узгорова толь
ко за один месяц, кроме зарплаты, 
сумела положить в карман 1.900 
рублей и списать 24 тонны бензи
на. Как выяснилось, незаконно.'

Народные контролеры забили 
тревогу, и на имя А. М. Ларионо
ва полетели докладные. С июня 
по ноябрь прошлого года дозорные 
составили не одну справку, сде
лали не одно предложение, как 
поставить заслон хищениям ГСМ 
и припискам по грузоперевозкам. 
Однако начальник хранил олим
пийское спокойствие. Правда, для 
страховки на справках и доклад
ных черкал резолюцию: «Тов. Са
бирову. Проверить и доложить... 
Создать комиссию и расследо
вать... Провести проверку правиль
ности заполнения путевых лис

тов...»
Словом, как у Фамусова: «Под

писано — и с плеч долой!»— в̂едь 
все оставалось на своих местах. И 
система действовала бы безупреч
но, если бы народные контролеры 
не пошли дальше: два материала 
подала группа НК в следственные 
органы. Спокойствия у начальни
ков как не бывало, ведь затрону
та честь мундира. И хотя цыкну
ли они на дозорных, да что тол
ку: о безобразиях в управлении 
стало известно в комитете народ
ного контроля Ленинского района.

Очень осердился тов. Ларионов: 
«Не слишком ли рьяно Косен
ков взялся? А  может быть, мы 
ошибку допустили, рекомендовав 
его в народные контролеры?».

После недолгих раздумий Ла
рионова и Сабирова осенила блес
тящая идея. Косенков кто? На
чальник отдела эксплуатации. А  
раз так, то за все липовые путев
ки и приписки должен отвечать 
именно он!

В тот день, когда виновников 
пригласили на «ковер», в УТТ

распространилась весть о приказе 
за № 115 «О пЩгписках при гру
зоперевозках»: «Рассмотреть воп
рос на аттестационной комиссии о 
соответствии занимаемой долж
ности начальника отдела эксплу
атации Косенкова С. М., — гла
сил приказ. — Вопрос о неудовлет
ворительном отношении к работе 
рассмотреть на партбюро или соб
рании».

Вот как могло обернуться дело 
для настырного дозорного. Да пал
ка, говорят, о двух концах. Коми
тет народного контроля Ленинско
го района за серьезные недостат
ки в использовании автотран
спорта, бесхозяйственность в рас
ходовании ГСМ, за игнорирование 
сигналов дозорных начальнику 
У ТТ  А. М. Ларионову и его замес
тителю Б. А. Сабирову объявил 
строгие выговоры, в порядке час
тичного возмещения причиненно
го ущерба произвел на них де
нежный начет' в размере трех 
должностных окладов.

Тут уж, думается, ошибки нет.
В. ЗАЦЕПИН.

Сколько дел 
у заведующего
В течение трех лет ра

ботал инспектором вне
штатного отдела тран
спорта и связи Томского 
городского комитета на
родного контроля Влади
мир Николаевич Дурнев. 
Л недавно его утвердили 
заведующим отделом. Он 
умеет широко опереться 
на актив, в любом деле 
дойти до сути. Его прин-. 
цип: не наступит пере
мен на месте, если за де
ло не возьмется сама 
группа.

В пршплом году город
ской комитет проверил 
работу областного центра 
«АвтоВАЗтехобслужива- 

ние». Работа была прове
дена большая, и самое 
непосредственное участие 
в ней принимал Влади
мир Николаевич. Он по
заботился о' «том, чтобы 
вопрос был обстоятельно 
изучен группой и чтобы 
она правильно сплани
ровала работу по выпол
нению постановления го
родского комитета НК. С 
тех пор в «АвтоВАЗоб- 
служивании» произошло 
немало добрых перкнен.

Когда поступила жалоба 
о фактах разукомплекто
вания техники в Томской 
геологоразведочной экспе
диции, В. Н. Дурнев вме
сте с к группой народного 
контроля I этой органи
зации проверил изложен
ные факты. Материалы 
проверки были затем об
суждены на собрании. 
Виновные привлечены к 
ответственности. » Группа 
приняла решение через 
месяц вернуться к изу
чению дел в автопарке. 
Повторная проверка пока
зала, что порядок наве
ден.

В. БАГАЕВ, 
инспектор Томского 
городского комитета 
народного контроля. 
НА СНИМКЕ: В. Н.

Дурнев.

Вести из групп 
НК

По
предложению

дозорных
Группа народного кон

троля Дзержинской кож- 
галантерейной фабрики 
установила: после произ
водства основной продук
ции остается много отхо- ' 
дов, которые можно еще 
пустить в дело. На собра
ние коллектива группа 
вышла со своими реко
мендациями. Она пред
ложила не выбрас1шать 
в отвал отходы производ
ства, а наладить из них 
выпуск клея.

Для этого необходимо 
произвести реконструк
цию «отельной, чтобы 
обеспечить технологичес
кий процесс. Часть отхо
дов рекомендовано ис
пользовать для выпуска 
товаров народного потре
бления. Внесены предло
жения и по организации 
раскроя имеющегося сы
рья.

Директор фабрики Н. В. 
Колодникова пошла на
встречу дозорным. При
нято решение по реали
зации их предложений. 
Утвержден план меро
приятий по реконструк
ции котельной.

Н. ДОБРЫНИНА, 
мастер кожгалантерей- 
ной фабрики, предсе
датель группы народ

ного контроля.

Брак
устранен

Группа народного конт
роля МПМК-11«Агропром- 
строя» проверила качест
во строительных работ 
на важнейших объектах. 
Первый из них — 16- 
квартирный ЖЯЛ<Ц[ дом 
в Лоскутове.

Здесь дозорные вскры
ли ряд нарушений. Не 
соответствовали нормам 
настилка полов, кладка 
перегородок между ком
натами квартир. Заливка 
швов раствором между 
плитами перекрытий бы
ла выполнена грубо.

На втором объекте — 
школе в поселке Тими
рязевском—строители до
пустили отклонения от 
СНиПа при возведении 
стен и перегородок. В ме
стах укладки перекры
тий не везде были зали
ты швы раствором нуж
ных марок.

Результаты проверки 
рассмотрены на собрании 
группы. Здесь строго 
спросили с ответствен
ных исполнителей работ. 
Они наказаны. На строи
тельстве жилого дома 
брак уже исправлен. На 
школе, как заверил про
раб С. Н. Половинкин, 
брак будет устранен до 
начала отделочных работ. 

А. СПИРИДОНОВ, 
геодезист МПМК-1, 

председатель группы 
народного контроля.

X
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ПРОДОЛЖ ЕНИЕ ТЕМЫ

ИОЖ ЕТ, С ТО И Т ПОТРУДИ ТЬСЯ
чтобы появилась свежая |>ыба в магазинах!

• ••

«Н* ра» приходилось слышать, что ■ соседних областях 
в иснусственных водоемах выращивают рыбу и продают в 
магазинах. Хотелось бы узнать, нан в нашей области плани
руют заниматься разведением речной рыбы, ведь водоемов 
у нас предостаточно. Я и сам бы с удовольствием включил
ся в такую бригаду.'

Н. КОВАЛЬ.
г. Томск».

Заместитель председателя 
агропромышленного комите
та области В. А. Трисс:

— Мы не занимаемся 
разведением рыбы и не пла
нируем этого. В некоторых 
хозяйствах такой опыт был, 
но он показал, что для это
го требуются водоемы глу
биной не менее 4—5 метров. 
Строить их слишком доро
го. Подробнее может расска
зать начальник об-ьединения

«Союзтомскм е л и о р а ц и я »  
Б. Д. Новиков.

— Да, занимались мы раз
ведением рыбы немного. В 
один из прудов запустили 
годовальпс карпов. Это было 
весной. К осени же рыбеш
ки нагуляли от 600 граммов 
до килограмма. Не понадо
билось даже комбикормов. 
Они нашли себе питание 
сами. Осенью воду спусти
ли, рыбу выбрали, а что 
было дальше, не знаю. Те
перь водоем принадлежит

Не нам. Я слышал, и том
ские ученые этим занима
лись. Но, к какому выводу 
пришли, не интересовался.

Ученые действительно 
занимались. Вот что рас
сказывает доктор биологи
ческих наук профессор 
Томского университета А. Н. 
Гундризер:

— То, Что в нашей облас
ти можно разводить карпа, 
доказано еще лет сорок на
зад. Этим вопросом немало 
занималась и лаборатория 
гидробиологии и рыбоводст
ва при нашем университете. 
Как-то нам удалось заинте
ресовать ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко. Там запустили 
молодь карпа в Аксеновский 
пруд. К осени он нагулял

неплохой вес. Им бы спус
тить воду и выловить рыбу, 
но в совхозе так и не со
брались.

В прошлом году мы сде
лали такой опыт в совхозе 
«Тунгусовский» Молчанов- 
ского района. Даже там карп 
набирает до килограмма и 
разведение его рентабельно. 
Желающих разводить карпа 
среди руководителей хо
зяйств области немало. 
Остановка за одним — 
трудно достать молодь. У  
нас в.области нет карпового 
питомника, а за ее предела
ми немного желающих про
дать мальков.

Другое условие рентабель
ности рыбоводства я уже 
называл — пруды должны 
быть спускными. Мы знаем 
около 700 гектаров таких 
водоемов. С каждого гекта
ра можно иметь в среднем 
6—7 центнеров рыбы. Но 
агропром области почему-то 
проявляет удивительное 
равнодушие к этому делу.

КТО хо з я и н  «Г О Л У Б О Й  н и в ы » ?
—  Можно ли я |сегод1№яшних томских водоемах наладить 

эффективное рыбоводство!— спрашивает рыбовод Томско
го нефтехимического комбината и- сам же отвечает: —  Да, 
можно и нужно! —  И вносит конкретные предложения, как 
это лучше сделать.

Старожилы Томска и сей
час порой вспоминают, как 
лежали на прилавках мага
зинов стерлядь и осетр, не- 

у  льма и муксун. Прошли го- 
 ̂ ды, их место прочно заня

ли океанические собратья. 
Имея рядом такие некогда 
рыбные реки, как Обь, Томь, 
Чулым, мы теперь вынужде
ны, чтобы обеспечить населе
ние области рыбой, за тысй>- 
чи километров везти море- 

/ продукты.
Можно возразить, а поче

му — «некогда»? Объедине
ние «Томскрыбпром» ус
пешно выполнило план про
шлого года по вылову рыбы 
и план второго года пяти
летки планирует завершить 
к юбилею Октября. Это
верно. Но методы к ,^сти- 
жению рубежей этого пла
на иначе, как экстенсивны
ми, не назовешь. Повезло с 
погодой, зима была снеж
ной, и реки полноводнее те
кли, и «урожай» рыбы был 
хороший, а изменились по
годные условия — и уловы 
сократились. Прибавите сю
да всевозрастающее влия
ние человека. Сколько за 
последние годы из-за добы
чи гравия уничтожено нере
стилищ ценных пород рыб, 
сколько нефти, грязи плы
вет по сибирским рекам? К 
сожалению, все это необра
тимые явления. Старые не
рестилища, на которые ты
сячелетиями рыба шла ме
тать икру, не восстановить, 
да и реки в ближайшие го- 

А  ды вряд ли очистишь.
Но нельзя только брать у 

рек и озер, необходимо и 
восполнять их запасы. На 
наши водоемы давно пора 
смотреть как на поле, не 
зря называют их «голубой 
нивой». Не внесешь необхо

димые удобрения, высоко
сортные семена — не жди 
урожая. Приведу только 
один пример. Промысловый 
возраст при естественном 
нересте рыбы не превыша
ет 0,02 процента от количе
ства выметанных икринок. 
Если же заселять водоемы 
личинками, полученными 
путем искусственной инку
бации икры, улов увеличит
ся в 300 раз, а если подра
щенной молодью, то — до 
1.000.

Двадцать лет стоит на по
вестке дня вопрос о строи
тельстве на Оби осетрово- 
сигово - нельмового рыбо- 
разводного завода, который 
решил бы проблему с искус
ственным воспроизводством 
ценных пород рыб. Но есте
ственные нерестилища с 
каждым годом сокращают
ся, а завод все еще остается 
на бумаге. Сейчас трудно 
даже представить, к каким 
невосполнимым потерям 
рыбных' запасов приведет 
эта бездеятельность. Да если 
даже и возникнут корпуса 
этого искусственного нере
стилища, войти в него надо 
не гостем, а хозяином, до 
тонкостей владеющим тех
нологией выращивания рь1- 
бы. Чтобы освоить техноло
гию рыборазведения, нуж
ны практика, опыт. У  себя 
на рыбоводном участке мы 
научились получать молодь 
карпа в любое время года, 
но пришли к этому через 
множество ошибок и не за 
один год. Да и сейчас еще 
очень далеки до постижения 
всех секретов.

Чтобы сдвинуть с мерт
вой точки решение этого 
вопроса, мы готовы найти 
место на рыбоводном участ
ке для проведения экспери

ментальных работ по отра
ботке методик получения 
молоди, с тем чтобы пере
нести этот опыт в цехи 
большого производства.

К сожалению, рыбоводный 
участок нефтехимического 
комбината все еще остается 
единственным местом в Том
ской области, где выращи
вают рыбу и получают свой 
посадочный материал.
Пусть рыбы еще мало, но 
она есть.

У  нас побьшали специа
листы различных предприя
тий, и встречали мы их не 
как очередных экскурсан
тов, а как будущих коллег, 
объясняли тонкости, дели
лись секретами, обещали по
мочь на первых порах раз
вития. Но на вопрос о пла
нах все разводили руками: 
подождем, мол, посмотрим 
на вас. А  видя, что у нас не 
все идет гладко, теряли-ин
терес.

В нашей области имеются 
пруды и водоемы, с кото
рых, по самым скромным 
оценкам, можно получать до 
500 тонн рыбы в год. Все 
сдерживает отсутствие ры
бопитомника, где можно бы
ло бы в нужном количестве 
брать рыбопосадочный ма-. 
териал. и выпускать его в . 
водоемы, которые сейчас 
большей частью находятся в 
очень запущенном состоя
нии.

Этой проблеме пошел ше
стой десяток лет. А  она 
вполне решаема. Конечно, 
технология двухлетнего 
выращивания карпа слож
на, да и уже несовременна. 
Нужна целая система пру
дов: маточные и нерестовые, 
вырастные, нагульные и зи
мовальные. Сибирское лето 
короткое, а карп—рыба те-

С ВАМИ БЕСЕДУЕТ ВРАЧ

Маленький ребенок-  
большие хлопоты

Не первый год работаю я 
в областной детской боль
нице. Рассчитана она на 90 
коек, неплохо оборудована. 
Есть у нас специалисты 
практически по всем разде
лам современной медици
ны. Хорошее отделение вос
становительного лечения; 
есть зал лечебной физкуль
туры, кабинеты физиотера
певтического лечения, мас
сажа. Наши маленькие па
циенты поступают к нам из 
всех районов области. И вот 
о чем хочетбя поговорить. 
Располагая немалым арсе
налом современных меди- 

Ч цинских средств, мы не все
гда можем им в полной ме
ре помочь. Дело в том, что 
очень многих ребятишек 
привозят к нам в крайне 
тяжелом, запущенном сос
тоянии, особенно из приго
родного Томского района. В 
чем же дело?

Как правило, «поставщи
ками» таких трудно подда
ющихся лечению пациентов 
являются неблагополучные 
семьи, где пьянствуют один, 
а то и оба ^юдителя. В до
ме — антисанитарное со
стояние. Ухода за детьми 
никакого, о режиме, прогул
ках, рациональном питании 
трудно и мечтать.

Многолетние наблюдения 
убедили меня, как и любо
го другого педиатра; здоро
вье ребенка закладывается 
именно в первый год жизни. 
И если в этот важный и от
ветственный период для ма
лыша не было нормальных 
условий, то подрастать бу
дет заведомо больной чело
век.

Создавать эти условия 
обязаны родители, опираясь 
на помощь и советы меди
ков. А  если родители не 

-у  Знакомы с элементарными 
I санитарными требованиями, 

то местные врачи, фельд
шера, вместе с сельскими

Советами доджны не толь
ко просвещать их, но и за
ставить эти требования со
блюдать. Социально небла
гополучные семьи должны 
обязательно состоять на осо
бом учете в исполкомах, в 
наркологических диспансе
рах. Ведь алкоголизм роди
телей способен отравить 
жизнь ребенка еще до рож
дения. Страшный вред на
носит малышу та мать, ко
торая в период кормления 
грудью продолжает курить 
и пить спиртное.

Бывает, конечно, что и 
вполне порядочные люди, 
но молодые и неопытные, 
не способны порой обеспе
чить нужный уход за деть
ми просто от неведения.

.При уходе за маалышом в 
возрасте до одного года нет 
мелочей — это надо усвоить 
твердо. Даже малейшие из
менения в настроении и по
ведении ребенка должны 
беспокоить мать. При рож
дении новый человек по- 
пакдает а мир, населенный 
множеством микробов, к 
которым неокрепший орга
низм очень восприимчив. 
Вот почему чистота — пер
вое и необходимейшее ус
ловие. Ежедневная влажная 
уборка: протирать окна,
двери, мебель, мыть полы. 
Несколько раз в день нуж
но проветривать комнату. 
Летом окна лучше держать 
открытыми постоянно, пре
дварительно затянув их 
сеткой от мух и комаров.

Отведите новорожденному 
самое удобное и светлое ме
сто, предварительно убрав 
из комнаты все лишние ве
щи. Матрац и подушка ма- 
льппа не должны быть мяг
кими. При нормальной тем
пературе в комнате головку 
ребенка лучше держать от
крытой. Ручки не пеленай
те, а чтобы он не поцара
пал себя — зашейте рукава

теплой распашонки.
Туалет мальпиа. Каждое 

утро умывайте его теплой 
водой. Глаза промывайте 
ватой по направлению к 
носу. Купать до полугода 
ежедневно, потом — через 
день. Делать это лучше все
го вечером, перед кормле
нием, в теплом помещении. 
Мылом пользоваться раз в 
неделю, не чаще.

Здорового ребенка не вос
питать без соблюдения ре
жима. Одни и те же часы 
кормления, бодрствования и 
сна «налаживают» деятель
ность организма малыша, 
облегчают матери уход за 
ним. Очень важно последо
вательно проводить закали
вание детского организма— 
обязательно под контролем 
врача. Если ребенок здо
ров, то начинать это нужно 
с первых дней его жизни, 
устраивая «воздушные ван
ны» в комнате на 1—3 ми
нуты, потом подольше.

Начиная с месячного воз
раста, нужно выходить с ре
бенком на прогулки, если по
зволяет погода. Одевать его 
нужно рационально, не пе
регревая, так как именно 
кутанье часто приводит к 
простуде. С полугода, посо
ветовавшись с врачом, мож
но начинать прохладные 
обтирания и обливания.

Против инфекционных за
болеваний, которым мла
денческий организм сам не 
может противостоять, помо
гает комплекс профилакти
ческих прививок.

Именно семья формирует 
личность и здоровье буду
щего человека. Помните об 
этом, уважаемые мамы и 
папы, и вы поможете вашим 
ребятишкам сохранить и 
укрепить здоровье.

Л. КУЗОВОВА, 
врач областной детской 

больницы.

плолюбивая. Это и отпуги
вает многих заняться ры
боводством. Но можно пой
ти и иным путем, на мой 
взгляд, более возможным в 
данной ситуации. Опыт ры
боводов ГДР и Венгрии, да 
что далеко ходить — Кеме
ровской области и наш, на
копленный на рыбоводном 
участке, показьшает, что 
получать, , подращивать и 
содержать молодь карпа, 
толстолобика можно и на 
промышленных предприя
тиях. Места такие хозяйст
ва занимают мало, и при
способить можно уже име
ющиеся помещения, да и 
затрат для содержания та
ких хозяйств больших не 
требуется.

До последнего времени 
искусственное выращивание 
молоди зимой сдерживало 
отсутствие специального 
корма. Сейчас и этот воп
рос решен. В промышлен
ных условиях на теплой во
де, используя искусствен
ные корма, можно вьшус- 
кать молодь в пруды. Про
мышленные предприятия и 
совхозы, заключив договор 
о совместном вырагцивании 
рыбы, могут к концу сезо
на обеспечить своих работ
ников свежей рыбой.

Мы готовы оказать пред
приятиям помощь в этом 
деле и даже выделить из 
маточного стада часть про
изводителей.

Незаслуженно забыта и 
такая ценная рыба, как сы
рок; А ведь ОПЫТ тюмен
ских рыбоводов показывает, 
что наша область вполне 
пригодна для выращивания 
ее в озерах и даже в пру
дах с карпом. Осенью на 
Обь устремляются на заго
товку икры сырка и других 
сиговых рыб рыбоводы из 
многих областей, и только 
не видно среди них томи
чей. Нет пока хозяина у 
нашей «голубой нивы».

С. ХАРЛАМОВ, 
старший рыбовод ТНХК.

г. Томск.

ПТУ и poAHTBim

С  Д Е ТЬ М И -  
НЕ ТО Л Ь К О  

Д О М А
в  том, что в 198S году в 

профтехучилища области 
пришли четыре тысячи вы
пускников 8-х классов я 
1Л00 человек, окончивших 
десятилетку, есть немалая 
заслуга родительских коми
тетов училищ.

В СПТУ № 10 каждый из 
родителей в комитете за
нят своим делом. Один по
могает организовьшать по
ходы в кино, на лыжах, 
другой следит, чтобы дис
циплина в училище была 
на уровне.

А  в СПТУ № 6 неоцени-- 
мую помощь оказали роди
тели в организации питания 
ребят. В маленькой столо
вой, где учащихся кормят 
в несколько потоков, каж
дый день дежурят родите
ли. Разнообразнее стало ме
ню.

Директор СПТУ № 6 3. А. 
Селиверстова отмечает еще 
и то, что комитет помогает 
ей в решении конфликтов 
между учащимися и препо
давателями.

Но многие училища обла
сти не могут похвастаться 
такой поддержкой. О. Г. 
Андрейко, заместитель на
чальника управления проф
техобразования, считает, что 
причина этого — плохое 
знание прав и обязанностей 
родительских комитетов. 
Такие комитеты имеют пра
во требовать отчет от руко
водства базового предприя
тия о прохождении учащи
мися производственной 
практики.

Между представителями 
родительских комитетов 
училищ и работниками 
профтехобразования со
стоялся заинтересованный, 
деловой разговор. Многие 
родители выступили с кон
кретными предложениями; 
создать головной родитель
ский совет при управлении, 
провести семинар родителей. 

Р. СКРИПНИКОВА.

По следам наших 
выступлений

« А  события 
не вернешь»
Так называлось письмо 

читателя В. Абрамовича, 
опубликованное в № 10 
«Красного знамени». В нем 
рассжазывалось о плрхо вы
полненных фотографиях со 
свадебного торжества. «Стаг 
тья обсуждена в коллекти
вах, — ответил начальник 
облбьпуправления Б. П, 
Степанов. — Намечены ме
ры по сокращению сроков 
изготовления, улучшению 
качества фотоснимков.

Приказом по управлению 
по итогам работы за январь 
бригада фотографов ЗАГСа 
наполовину лишена преми
ального вознаграждения. 
Бригадиру А. В. Зоркальце- 
вой указано на слабый кон
троль за качеством и срока
ми исполнения заказов».

Заслуженным авторитетом в коллективе Стрежевского 
КБО пользуется Юрий Михайлович Неретин. Более 
10 лет возглавляет он бригаду по индивидуальному по
шиву обуви. Красивые сапожки, туфли и другую жен
скую и мужскую обувь шьет этот коллектив для жите
лей Города Стрежевого. Юрий Михайлович — отличник 
службы быта, специалист высокого класса. Его отличают 
качество, красота исполнения заказов.

За добросовестный труд ударник коммунистического 
труда Ю. М. Неретин награжден правительственными 
наградами—орденом Дружбы народов, медалью «За освое
ние недр и развитие нефтегазового комплекса Западной 
Сибири».

Фото; Н. Лесникова.

СПРАШ ИВАЙТЕ
ОТВЕЧАЕМ

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин.

— Мы проживаем в доме, 
принадлежащем объедине. 
нию «Сибкабель». Сдан он 
в эксплуатацию в 1957 году. 
В настоящее время пришла 
в негодность электроплита. 
За чей счет производится ее 
Ремонт или замена?

Т. КУЗУВ.
г. Томск.
— Если электроплита

Tiiiinm imiiuiiiim iiiiiuiiiM
пришла в негодность не по 
вине нанимателя, то ее за
мену обязан проиавеоги 
иаймодэтель.

• Ф «
— Входят ли в обязаннос

ти работников исполкома 
сельского Совета сбор с на
селения денег за газ, вы
писка квитанций и оплата в 
центральную сберкассу?

М. КУРГУЗИКОВА.
Шегарский район.
— Не ВХОДЯТ. Жители са

ми обязаны проиеиздить 
оплату за ном(мунальные
услуги.

«Жизнь и смфрть 
на у л и ц а х »

Так называется статья канадского журналиста Маль
кольма Грея, опубликованная в журнале «Маклинз 
мэгэзин».

Предлагаем ее с небольшими оокращеииямк вниманию 
читателей.

Бывший водатель грузо
вика сорокавосьмилетний 
Кертис Ньюмэн замерз во 
сне на заброшенном складе 
в городе Эдмонтон. Это мо
жет случиться с дюбым из 
тысяч канадских бездом
ных, которые каждую зиму 
сталкиваются с реальной 
возможностью погибнуть от 
холода. В течение только 
одного месяца в том же 
Эдмонтоне замерзли еще 
двое бездомных.

Священник англиканской 
церкви ц Торонто Брэдли 
Леннон, в приходе которого 
есть приют для бездомных, 
заявил, что «с каждым го
дом замерзает все больше 
людей».

Бездомные, пританцовы
вающие на морозе, съежив
шиеся у вентиляционных 
решеток, становятся все бо
лее привычной картиной 
для крупных городов Кана
ды. Некоторые из них, как 
замерзший в Эдмонтоне 
Ньюмэн, годами живут на 
улице, лишь изредка попа
дая в приюты. Приют для 
них — это последняя на
дежда. Однако там находит
ся место Дсклеко не для всех 
бездомных. Так, муници
пальный советник Монреа
ля Джон Гардинер отметил, 
что городские приюты, име»

юпще 900 коек, не могут 
обеспечить всех бездомных, 
количество которых в по
следнее время значительно 
возросло; около десяти ты
сяч монреальцев не имеют 
определенного адреса. При
чины этого явления Гарди
нер видит в сокращении 
расходов на социальные 
нужды, в очень высоком 
уровне безработицы, особен
но среди молодежи.

Широкое освещение в 
прессе Торонто расследова
ния обстоятельств гибели 
сорокалетней бездомной 
Дрины Юберт, которая за
мерзла ночью в кабине 
выброшенного на свалку 
грузовика, привело к тому, 
что городские власти стали 
уделять больше внимания 
этой проблеме. Джон Джэгт, 
который руководит 30 прию
тами в Торонто, сказал, что 
«ее смерть стала катализа
тором, искрой, которая выз
вала желание людей как-то 
помочь бездомным». Благо
даря правительственному 
фонду в 3,5 миллиона дол
ларов началось строительст
во жилищного комплекса 
для бездомных. «Но все 
равно этого мало», — счи
тает Джэгт.

(АПН).

Грубо попирая мирную 
конституцию страны, в ко
торой в статье девятой пре
дусматривается отказ Япо
нии от создания вооружен
ных сил и от решения по
литических вопросов воен
ным путем, «ястребы» из 
правящей либерально - де
мократической партии
(ЛДП) продолжают курс на 
милитаризацию страны.

Этот процесс вызывает 
нескрываемую радость офи
циального Вашингтона, рас
сматривающего военную 
машину Токио в качестве 
резерва американских во
оруженных сил в азиатско- 
тихоокеанском регионе.

НА СНИШСАХ: во время 
одного из парадов япон
ских «сил самообороны» — 
любимого детища «ястре
бов» из ЛДП.

Фото в. Бородина.
(ТАСС).

Я свидетельствую
18 ноября 1978 года более 900 граждан США, попросив

ших политического убежища в Советском Союзе, были 
зверски убиты. Книга об этом вызвала широкие откли
ки читателей. Ниже приводятся свидетельства журна
листа Юрия Ульяновского, работавшего в то время кор
респондентом ТАСС в Гайане.

На купленном у гайан
ских властей участке земли 
примерно в 15U милях к се- 
веро-аападу от Джорджтауна 
несколько сот американцев 
создали в диких джунглях 
благоустроенный поселок. 
Джонстаун —- он назван так 
в честь лидера организации 
Джонса решением гайанско
го правительства — служил 
для гайанцев примером ос
воения отдаленных террито
рий, решения многих проб
лем развития.

Образ жизни джонстаунцев 
вовсе не соответствовал аме
риканским стандартам, 
груд считался почетной обя
занностью, самым серьез
ным наказанием бьши от
странение от работы. Пита
ние бесплатное в общей сто
ловой, для больных и пре
старелых — особый режим. 
Руководил общиной «испол
нительный комитет» из лю
дей самых различных про
фессий — агрономов, препо
давателей, инженеров, вра
чей. Исполком собирался 
два раза в неделю для об
суждения насущных проб
лем.

В обеденный перерыв и 
особенно в вечернее время 
местное радио передавало 
наиболее важные сообще
ния о событиях в мире, а 
также информацию о жиз
ни в странах социализма. В 
ходе регулярных своего рода 
политических занятий,
главным образом с моло
дежью, большое внимание 
уделялось изучению теории 
социализма, важнейшим 
международным проблемам 
современности. Библиотека 
поселка была богата книга
ми, брошюрами о странах 
социализма, но более всего 
там было медицинской ли
тературы, которая при вы
возе из США беспрепятст
венно пропускалась амери
канской таможней. Готовясь 
к переезду в СССР, в Джон- 
стазгне изучали русский 
язык и историю Советской 
страны, ее политику.

Я присутствовал в октябре 
1978 года на пресс-конфе
ренции известного американ
ского юриста Марка Лейна, 
автора ряда книг об убийст
ве президента Кеннеди и 
Мартина Лютера Кинга. 
Лейн был юридическим 
представителем «Храма на

родов». Лейн привел кон
кретные доказательства 
преследований организации 
со стороны ФБР и ЦРУ.

На наши вопросы, чем 
объяснить причины подоб
ных действий, Лейн ответил 
тогда, что успешный соци
алистический эксперимент 
Джонстауна весьма раздра
жает определенные круги в 
США. «Эти американцы, — 
заявил Лейн журналистам,— 
бежали в джунгли в поис
ках своих прав и возмож
ности стать полноправными 
членами общества. Всего 
этого они были лишены в 
американских гетто. В 
Джонстаун въезжаешь, как 
в X X I век. Поселок может 
служить образцом для 
Гайаны, образцом для мно- 
ш х стран Латинской Аме
рики. Это — эксперимент с 
будущим.

Однако этому эксперимен
ту не суждено было долго 
длиться. Джонстаунцам 
стало известно, что ЦРУ 
планирует их поголовное 
уничтожение в джунглях. 
Они обратились в советское 
посольство с просьбой пре
доставить им политическое 
убежище и оказать содей
ствие в переселении в СССР. 
Расправа последовала через 
считанные дни после этого 
обращения.

Я узнал о нападении на 
Джонстаун в субботу вече
ром 18 ноября. Активистка 
«Храма народов» Шерон 
Амос едва успела сообщить 
нам об этом по телефюну 
из штаб-квартиры организа
ции: ее зарезал у телефон
ного аппарата специальный 
агент ЦРУ Блейки, который 
убил также ее троих детей. 
Позднее в США Блейки 
объявили «умалишенным», 
и он исчез.

Район Джонстауна был 
полностью блокирован аме
риканскими войсками, вы
садившимися в. Гайане без 
всякого разрешения суверен
ного правительства. 20 нояб
ря американское командо
вание сообпщло. журналис
там, что в Джонстауне обна
ружено 400 трупов, осталь
ные члены коммуны вмес
те с Джимом Джонсом 
ушли якобы в джунгли. 
Только после многодневных 
«поисков» американские 
спецподразделения «обнару
жили» 914 трупов, которые

находились, как оказалось, 
в самом центре этого не
большого поселка, под теми 
трупами, которые пересчи
тали в первый день.

Стало известно, что сам 
Джим Джонс и другие ру
ководители убиты из огне
стрельного оружия. Факт 
добровольного самоубийства 
отвергали и оставшиеся в 
живых члены коммуны, и 
юрист организации Марк 
Лейн. Они слышали выстре
лы  из автоматического ору
жия, крики о помощи, когда 
бежали в джунгли. Сокры
тие информации и дезин
формация были сознатель
ными и целенаправленными. 
Первых трех журналистов 
(двое из них — американ
цы) допустили на место со
бытий лишь через двое су
ток, в течение которых под
готовили «декорации» и 
«вещественные доказатель
ства самоубийства». Амери
канские власти рггстранили 
гайанцев от расследования 
дела.

Гайанский врач-патолого- 
анатом Лесли Муту катего
рически настаивакл, что мно
гие джонстаунцы были уби
ты из мощного огнестрель
ного оружия, другие на
сильственно отравлены ядом. 
Заявления эти либо замал
чивались, либо не принима
лись во внимание.

Небольшое судно «Куджо», 
принадлежавшее «Храму на
родов», перед началом бой
ни было угнано с места 
стоянки, чтобы члены ком
муны не спаслись на нем 
бегством. Капитана потом 
нашли в джунглях с про
ломленным черепом.

Энн Мур, лечащая мед
сестра Дж. Джонса, как 
установил осматривавший 
ее тело гайанский патолого
анатом Лесли Муту, была 
убита выстрелом из вин
товки.

Окрестные индейцы рас- 
сказьшали о группах воору
женных людей, которые 
расстреливали джонстаунцев, 
травили их ядом из б и 
лонов желто-зеленого цве
та. Эти люди улетели из 
джунглей на вертолетах. В 
джунглях от яда погибло 
много животных и птиц. В 
индейских селениях тогда 
резко участились случаи 
падежа скота...

Сегодня ясно, что в Джон
стауне были зверски истреб
лены американские шгако- 
мыслящие, которые бросили 
вызов правительству и выб
рали для себя социалисти
ческий образ жизни.

(АПН).
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^ЗНАМЯ

Сегодняшний 
выпуск 

посвящен 
различным 

видам туризма

Папа, мама, я— туристская семья
в Томске существуют два семейных туристских клу

ба. И мы побывали в одном из них: в гостях у семьи 
Лахтиковых <мама — инженер одного из научно-иссле
довательских институтов, пана — доцент ТИАСУРа).

— Итак, с чего же все на
чалось?

— Сначала мы с женой 
Верой сами ходили в слож
ные походы,— говорит Вла
димир Лахтиков. — Подрос
ли старшие дети, и тогда мы 
объединились с друзьями по 
прошлым походам Валенти
ной и Сергеем Чесноковы
ми. Стали организовывать 
уже семейные путешествия. 
Наши ребятишки начали 
приглашать своих друзей по 
дому, школе. Группа разра
сталась, пришлось даже раз
делиться. Ребят постарше 
Чесноковы водят по водным

!
. •

маршрутам. Мы — в пешие 
походы. В каждой группе 
человек по двадцать пять.

— А  где вы уже побыва
ли?

—Ходили на Алтай, к озе
ру Байкал, в Хакассию, 
Горную Шорию, на писаные 
скалы на Томи — в летние 
каникулы. По выходным 
наш маршрут — в окрестно
стях Томска.

Сейчас планируем отпра
виться в свое первое зимнее 
путешествие, в Горную Шо
рию. Сшили большую па
латку, сделали легкую же
лезную печку. В ближайший

выходной отправляемся с но
чевкой в лес испытать сна
ряжение. Ну а летом в на
ших планах — Камчатка.

— Но ваш туристский 
клуб — это не только по
ходы?

— Каждый четверг у нас 
тренировки — бег, физичес

кие упражнения, футбол. 
Сами делаем снаряжение, 
вьтускаем стенгазеты, гото
вимся к лекциям (во время 
походов выступаем в Дерев
нях и селах). Устраиваем 
слеты детских групп, весе
лые состязания. В честь Дня 
Советской Армии и Военно-

Морского Флота организова
ли соревнования «Папа, ма
ма, я — туристская семья» 
на пл. Южной.

— Кто занимается, в ва
шем клубе?

— Это дети из школ №№ 
8. 9, 25, 32, 51. Наш клуб 
«Кедр» организован при Ки
ровском Доме пионеров.

Раньше мы занимались с 
детьми на общественных на
чалах, теперь Дом пионеров 
платит полставки. Но на 
эти деньги мы покупаем 
снаряжение для членов клу
ба. Да и, честно говоря, не 
думаем мы об оплате: ведь
и наши дети здесь занима
ются. А  в общем-то, такие 
туристские кружки и клубы 
должны быть при каждой 
школе. В. КАПИЛЕВИЧ.

Н О В Ы Й  год  
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САИОЕ ТРУДНОЕ-НАЧАТЬ,
зато какое удовольствие ждет вас во время велосипедной

прогулки!
Смена впечатлений, при

ятная физическая нагрузка 
создадут прекрасный ду
шевный настрой, послужат 
эмоциональной разрядкой. 
А если вы в пути не один, 
да к тому же ваша общи
тельность оставляет желатгз 
лучшего, в этом случае ве
лосипед — отличная воз
можность общения,

А  сколько нового можно 
узнать о вроде бы извест
ных местах, сколько уви
деть в походах выходного 
дня; ведь почти для каждо
го велотуризм начинается 
именно с этого. Знаете ли 
вы, что недалеко от Томска 
есть красивейшие места с 
поистине целебны'м возду
хом.

А  иногда ведь можно от
важиться и поехать дале
ко-далеко—мир посмотреть, 
себя испытать. Есть среди 
наших велотуристов и по
клонники таких путешест
вий: Томск — Новосибирск 
—Челябинск — Волгоград— 
Ставрополь — Сухуми—Со
чи. Вот, это маршрут! 4.000 
километров, трудцать четы
ре дня пути. Летом прош
лого года такое путешест
вие совершили В. Чернов 
(ТИАСУР), И. Дорошенко 
(«Контур») и А. Тарасов (ра
диотехнический завод). А  
Ю. Дашук (СФТИ) проехал 
четыреста километров по 
предгорьям Иссык-Кульско- 
го района с пятью своими 
друзьями.

А  можно отправляться в 
путешествие и семьей, как 
О. Ващенко с мужем (ТЗРО) 
от Томска до Ангарска, 
можно и в одиночку, как 
С. Доронин из УТТ «Томск

нефть» в Крым. Так или 
иначе, но активный отдых, 
масса впечатлений гаранти
рованы.

Многие из нас занимались 
велотуризмом в одиночку. 
А  в январе этого года при 
поддержке областного сове
та по туризму, и экскурсиям 
организовали отделение ве
лотуризма при . областной 
федерации. Пока нас во
семьдесят человек.

Кто же мы? Провели ан
кетирование и узнали, что 
сорок процентов в наших 
рядах — представительницы 
прекрасного пола, половина 
врачей, преподавателей, ин
женерно - технических и 
научных работников, треть 
— рабочие, пятая часть — 
студенты и учащиеся. Три 
пятые—в вогфасте от 20 до 
30 лет, а вот старше сорока 
лет всего каждый двадца
тый. Но велосипеду, как 
говорится, все возрасты по
корны, поэтому в наших

планах — приобщить к ве
лотуризму как можно боль
ше людей.

Разнообразна и програм
ма: короткие и длительные, 
семейные и спортивные, по- 
(знавательные и прогулоч
ные, агитационные и ту
ристские поездки, походы 
выходного дня (для моло
дых и не очень), соревнова
ния, дальние путешествия 
для наиболее опытных. Бе
зопасность таких походов— 
прежде всего, и на заняти
ях уделяем этому особое 
внимание. Туристы занима
ются общефизической под
готовкой, специальное (фу- 
чение проводят специалисты 
из Москвы, Красноярска, 
опытные инструкторы из 
Томска.

Мы любим наш старин
ный город, его неповтори
мый колорит. Надеемся, что, 
по примеру других городов, 
горисполком и сотрудники 
ГАИ сумеют помочь нам в 
организации маршрутов вы
ходного дня, ограничив вре
менем, разметкой или ско
ростью движение автотран
спорта в дни отдыха как 
на некоторых томских ули-. 
цах, так и на магистралях, 
выходящих из города.

Приглашаем записаться 
на. отделение велотуризма 
всех желающих. Это можно 
сделать по средам, в 19 ча
сов, в помещении областно
го совета по туризму и эк
скурсиям.

И. ПИВБН, 
научный сотрудник 

УНПК «Кибернетика» 
ТЛИ, заместитель пред
седателя областной ко- . 
миссии по велотуризму.

Необычный поход органи
зовали в этом году туристы 
спортклуба «Янтарь». Его 
история такова. Еще в 1976 
году «Янтарь» проводил на 
Памире большую горную 
экспедицию. Ее базой была 
знаменитая метеостанция 
«Ледник Федченко» — са
мая высокогорная в стране, 
расположенная в центре 
Памира на леднике Федчен
ко (высота — 4.230 метров). 
Впервые данные метеона
блюдений полетели в эфир с 
«крыши мира» в сентябре 
1933 года. И с тех пор ме
теостанция «Ледник Фед
ченко» стала своеобразным 
пристанищем для всех 
экспедиций в этом районе.

Тогда, в 1976-м, мы, спус
тившись с плато «Правда» 
(6.200 метров), встретились с 
сотрудниками метеостанции. 
Зимовщики грустно замети
ли, что мы — последние лю
ди с «большой земли» и те
перь ж да^ в гости им не
кого. Оказалось, что за всю 
сорокалетнюю историю стан
ции зимой сюда никто не 
поднимался. Мы решили 
сделать сюрприз зимовщи
кам; в конце* декабря 1976 
года туристы «Янтаря» от
правились в поход на лед
ник Федченко, и впервые 
в Новый год на метеостан
ции засверкала огнями на
стоящая сибирская елка.

Прошло десять лет. Не
сколько раз за это время мы 
были летом на горных 
маршрутах Памира. А  ньш- 
че решили повторить путе
шествие десятилетней дав
ности и Новый год отпразд
новать на леднике. В конце 
декабря группа вышла в 
Алайскую долину к поселку 
Дараут-Курган. Только
двое из нас (В. Минаков и 
автор этих строк) были уча
стниками того  ̂памятного 
похода, остальные*— Ю. Ско- 
риков, Б. Томко, В, Турец
кий, И. Кужеливский — зи
мой на Памире впервые. От 
Дараут - Кургана через 
Алайский хребет по долине 
реки Мук-су, через морены 
и ледопады шли к цели.

ИГРАЮТ В «Д;Е€АНТ»
Восемь школ Советского района приняло участие в военно

туристской игре «Десант». Школьники должны были выпол
нить разные задания: поставить палатку, разжечь костер, 
запеленговать «вражескую» радиостанцию, сделать выстрелы 
из пневматической винтовки.

Самой игре предшествовала длительная подготовка. Свод
ный экспедиционный отряд «Искатель» при областной стан
ции юных туристов вместе iz РОНО Советского района раз
работал условия игры, подготовил материальную ,базу. Гото
вилась судейская группа.

Линейка, подъем флага, командиры получают карты, и 
стартовая площадка быстро пустеет... У каждого отделения — 
свой маршрут. Самыми сложными этапами неожиданно ста
новятся ^«медпомощь» и «слаломный спуск». 44-я школа уже 
делится изолентой для ремонта лыж с командой-соперницей. 
34-я школа на этапе «Радиопеленг» вместо радиомаячка, 
расположенного в пятидесяти метрах, уже «взяла» направле
ние на московскую станцию «Маяк» и пытается уйти в этом 
направлении. Туристские организаторы, оставшиеся на стар
те, (обсуждают свои походные проблемы. «Чище» всех идет 
отделение 48-й школы — минимум штрафных очков. Но пер
выми на финише появляются ребята из 15-й. Что ж, 
осе правильно: они к игре готовились очень серьезно.

Первое место заняла школа № 15 — ей вручен переходя- 
шкй кубок «За победу в военно-туристской игре «Десант». 
Второе место заняла школа № 44, третье — школа № 4. Им 
вручены грамоты райкома комсомола.

Я. ЛИСИЦЫН.

ЭТО ЕЩЕ 
И ОТКРЫТИЯ!
НЕСКОЛЬКО слов о 

ТОМСКОМ 
СПЕЛЕОТУРИЗМЕ

Самолет под монотон
ный гул двигателей еще 
продолжал набирать вы
соту, а Шура Карпухин 
уже спал в соседнем кре- 
аде. Вот уже и Слава Чу
йков пристраивается поу
добнее, а мне не хочется 
спать. В иллюминатор 
виднеется земля. Медлен
но проплывают поля, ле
са, реки.

Я думаю о том, насколь
ко изменилась спелеоло
гия за последние годы. В 
1976 году киевляне и то
мичи совершали перво- 
(прохождение пещеры Ки_ 
евской. Экспедиция из 
тридцати пяти человек 
работала около месяца. 
Тогда впервые в нашей 
стране был преодолен 
километровый рубеж глу
бины. А  в ближайшее 
время по завершении пу
ти от Ташкента до плато 
Кырктау шесть человек 
.пройдут этот же маршрут 
за десять дней. Измени
лась тактика прохожде
ния глз^ких  пещер, со
вершенствуется снаряже
ние — и вот уже сегодня 
делается то, что вчера 
было невозможным.

Вчера... В 1965 году эн-

120 километров, шесть дней 
в пути. Последние двести 
метров подъема на скаль
ный выступ — ригель, и вот 
она — метеостанция. Вновь, 
как и десять лет назад, свер
кает огнями елка!

Радости зимЪ'вщиков нет 
предела. Их трое — Игорь 
Заперченко, Виктор Якубен- 
ко, Андрей Конышев — 
здоровые, крепкие ребята. 
Дарим зимовщикам памят
ную медаль и чайный набор 
с именными пиалами. Все 
хозяйственные заботы взя
ли на себя. Утро начинает
ся с расчистки снега (за 
ночь заносит полностью), 
затем надо натопить воды 
из снега, развести печи, 
приготовить завтрак. За 
всем этим не забываем 
впитывать в себя впечатле
ния. Прямо над метеостан
цией высится пик Комака- 
демии, внизу — громадный 
извив ледника. Горы покры
ты девственным, ослепи
тельно сияющим снегом.

Вечером — чай и долгие 
разговоры с ребятами. Эти 
три дня сблизили нас, мно
гое мы узнали друг о друге. 
Но вот 4 января последние 
рукопожатия, пора возвра
щаться. Наш путь—вверх по 
леднику Федченко до пере
вала Абду-Кагор (5.079 мет
ров), затем вниз в Ванчскую 
долину. Наверху резкий 
обжигающий ветер, ночью 
мороз до 40 градусов. Спус
тились вниз — солнце, рас
слабляющее тепло. Правда, 
невероятные снежные зано
сы особенно расслабиться не 
дают, постоянно бьем лыж
ню-траншею. Через пять 
дней пути мы в высокогор
ном поселке Поймазар. И 
вот уже «Ан-2» взмыл в не
бо...

До свиданья, Памир! До 
свиданья. Игорь, Виктор и 
Андрей! Мы еще вернемся 
к вам!

И. ялин,
мастер спорта.

НА СНИМКЕ: томские
туристы на метеостанции 
«Ледник Федченко».

Фото И. Федорова.

тузиасты из Томского 
университета начинали с 
пещер Красноярского 
края, проводили первые 
поисковые экспедиции на 
Горном Алтае. Спелеоло
ги работали вместе с 
геологами, вели раскоп
ки с археологами. За 
первые семь лет томичи 
провели десять экспеди
ций на Алтае, исследо
ванная ими пещера Ин- 
гурек долгое время бы
ла самой глубокой в 
крае. Хорошее' это было 
время! Все было впер
вые: инструкторские
сборы, совместные экспе
диции. Где мы'только не 
побывали; Крым, Кавказ, 
Саяны, Кузнецкий Ала
тау, Горная Шория, По- 
долия...

Поиск и прохождение 
пещер — не только ту
ризм и спорт, это еще и 
открытия. Пусть не про
звучит это слишком гро
мко, но наши старания 
помогают стереть белые 
пятна на карте страны. 
Вплотную занявшись 
спелеологией, невольно 
начинаешь думать: как
появились пещеры — эти 
удивительные природные 
явления? Приходится 
вникать и в научные 
изыскания.

Каждый год к нам в 
клуб приходят новые 
люди. Улыбающийся во 
сне Карпухин —из моло
дого пополнения. Когда- 
то давно я и сам вот так
же пришел в клуб, где 
нас учили уже опытные 
спелеологи. Сколько но
вичков благодарны Вя
чеславу Чуйкову, руко
водителю учебных оборов 
на Кавказе и в Саянах, 
Ивану Абрамову, кото
рые преподали им азы 
спелеотуризма.

Наш полет продолжа
ется, но скоро самолет 
приземлится в Ташкенте, 
а потом будет «рутрй по
луторакилометровый по
дъем на плато с тяже
лыми рюкзаками, темно
та пещер, оглушающий 
рев воды в глу(5оких ко
лодцах. И чувство удов
летворения после выхода 
из пещеры, как после 
достойно выполненной 
трудной работы...

А. КОРЖИНСКИЯ.

НЕ В Ы Е З Ж А Я  ИЗ О Б Л А С Т И ,
можно совершить, оказывается, интересное путешествие

Еще и еще раз убеждаешься, 
что возможности лыжного туриз
ма неисчерпаемы. Ведь многие 
районы нашей страны по пять-' 
восемь месяцев — под снегом. И 
лыжные маршруты наших кол
лег по клубу «Янтарь» пролегли 
по горным районам Шории, А л
тая, Саянам и за Полярным кру
гом: по Таймыру, Чукотке, Яку
тии, Северной Земле. Но, как ни 
странно, наименее освоенной ту

ристами - лыжниками остается.,. 
Томская область.

Решили совершить разведочный 
поход по Верхнекетскому району. 
Маршрут нашей группы — в нее 
вошли девять человек — был вы
бран так, что проходил по нетро- 
нз»гой тайге, вдали от узкоколеек 
лесозаготовителей: от Белого Яра 
по зимнику, ведущему в поселок 
Катайга, до заброшенной де- 

,ревни Карелино, а затем на 
юго-восток до среднего течения

реки Ингузет. Дальше — по ази
муту на юго-югО-восток до посел
ка Улу-Ю л. За восемь дней про
шли 200 километров. Идти труд
но, даже на открытых участках 
наста нет, поэтому первый «бьет» 
лыжню без рюкзака.

Но наградой за все трудности 
была своеобразная и суровая кра
сота сибирской тайги. Особенно 
красивы зимой заболоченные уча
стки: громадные овальные чаши 
с низкими редкими сосенками.

Восемь дней похода пролетели, 
как один. Мы — в поселке Улу- 
Юл, поход завершен. В ожидании 
поезда на Томск подводим итоги 
нашей «разведки»; лыжные похо
ды по области интересны, до
ступны, не требуют много време
ни для заброски. Их оптимальная 
продолжительность — 1—2 неде
ли, протяженность — 200—300 ки
лометров,

Ю. СКОРИКОВ, 
участник похода.

П О ГО Д А
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне
ниями, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура от 3 градусов мороза 
до 2 градусов тепла, в Том
ске без осадков, ветер юго-

■ 24 МАРТА 1МТ сед * •  СТР. «

западный, 5—10 метров в се
кунду, температура от 1 гра
дуса мороза до 1 градуса 
тепла.

24—25 марта — малооблач
ная погода, ветер слабый, , 
температура ночью 12—17 j 
мороза, днем от 4 градусов 
мороза до 1 тепла, местами 
до 10 градусов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 24 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Семнадцать 
мгновений весны». 2-я и 3-я 
серии. 10,30 — Музыка наших 
современников. 11.30 — «Таеж
ные Робинзоны». 12.20 — Но
вости.

С 12.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

Документальный фильм. 16.45 
— «Автограф». 18.10 — «За
бавные приключения Элис». 
3-я и 4-я серин. 18,40 — «Се
годня в мире». 18.55 — Уни
верситет сельскохозяйственных 
знаний. 19.40 — «Из собрания 
Госфильмофонда СССР». «Федор 
Никитин и Фридлих Эрмлер».
21.00 — «Время». 21.35 —
«Семнадцать мгновений вес
ны». 3-я серия. 22.45 — Доку
ментальный фильм. 23.00—«Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСН.ВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популярный 
фильм. 8,35 — «Будильник». 
9.05 — Мультфильмы. 9.35 — 
«Русская речь». 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Эстетическое 
воспитание. 10.35 — «Фильм— 
детям». «Золотые туфельки». 
1-я, серия. 11.40 — Француз
ский язык. 12.10 — «Добро
вольцы». Художественный
фильм. 13.45 — Из Лондонских 
симфоний И. Гайдна. Симфо
ния Jvfe 93. 14.15 — Программа 
Северо-Осетинской студии те
левидения. 15.15 — Новости.

С 15.20 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
1815 — Телефильм. 18.25 — 

«Служба здоровья». «Дети — 
наша главная забота». 19.00 — 
«День области». 19.15 — Кино- 
журнал. 19.25 — Комплексная 
программа «Нефть и газ»'. «С 
доверием к автоматике». 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Хозяйским глазом». 
Из опыта дозорных Кожевни- 
ковского района. 20.45, — «По
сетители». Документальный 
фильм. _ .

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

Из Лондонских симфоний 
И. Гайдна. Симфония № 97. 
22.05 — Чемпионат СССР по 
бобслею. Передача из Сигулды. 
22.35 — «Действующие лица
и...». Премьера фильма-концер
та с участием К. Райкина.
23.00 — Чемпионат СССР по 
баскетболу. Матч за 1-е место. 
ЦОКА — «Жальгирис».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— «До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — «Если хочешь 
быть ЗД О 1Р О В ». 19.45 — Кон
церт. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Доку
ментальный фильм. 20.35 — 
С. Рахманинов. Сюита для 
двух фортепьяно.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
ДРАМЫ

24 марта. «Ростик ■ дрему
чем лесу» — 11. «Ретро» —
19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

26 марта в помещении ДК 
«АвангЕфд» — «Вен живи — 
век люби» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 марта. «Шестая проблема 

Гильберта» — 18. «Аленький 
цветочек» — ю.

КУКОЛ
24 марта. «Новые приклю

чения Колобка» — 11, 14.

Дворец зрелищ 

и спорта
24 марта. «Бродяга» (две се

рии) — 18. 21.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 марта. «Семь невест для 

семи братьев» — 9, 12-40, 14-30, 
18-10, 20. 21-50. Кинофестиваль 
«Весвнняя радуга». «Садко» — 
10-50. «Плюмбуи, или Опасная 
игра» — 18-20.

нменя М. ГОРЬКОГО 
24 марта. «Ва-банк-11, или 

Отватный удар» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 
22. «ВыкуК» — 8-40. 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
Мультеборнин — 9, 10-20, 11-40,
13, 14-20. Кинофестиваль «Ва- 
ееиияя радуга». Мультлото — 
13. «Ва-банк» — 17, 21-30. «И 
корабль плыват...» (две серии)— 
10.

Томский орден» Октябрьской Революции и ордена 
Трудового IKpacBoro Зяамеяк государственный универси
тет им. в. В. Куйбышева приглашает выпускников школ, 
техникумов, ПТУ на «дни открытых дверей», которые со
стоятся; ГЕОЛОГО-ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ — 
26 марта, в 12 часов, в палеонтологическом музее глав
ного корпуса.

МЕХАНИКО - МАТЕМАТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ —
26 марта, в 13 часов, в ауд. 302 главного корпуса.

ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ — 26 марта, в 14 часов, в 
ауд. 332 второго корпуса.

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ — 26 марта, в 15 
часов, в ауд. 33 второго корпуса.

В программе; встречи с деканами, заведующими ка
федрами, ведущими учеными, руководителями НИИ при 
университете; экскурсии на вычислительный центр, в 
музеи, лаборатории, дисплейный класс; предоставляется 
возможность поработать на ЭВМ.

Томский государственный университет имени В. В. 
Куйбышев» в дни школьных каникул проводит 'физико- 
математическую олимпиаду по материалам вступитель
ных эяэамевов прошлых лет для десятиклассников 
г. Томска и близлежащих школ:

25 марта — математика (письменно),
27 марта — собеседование по математике,
29 марта — собеседование по физике.
Начгьпо всех туров,— в 10 часов (аудитория 136 глав

ного корпуса ТГУ).
Результаты олимпиады будут учтены при поступлении 

абитуриентов на физический, физико-технический, ра
диофизический, геолого-географический и механико-мате
матический факультеты ТГУ.

Ректорат, партком, проф
ком. совет ветеранов, кафе
дры общественных неук, 
кафедра политэкономии, 
экономический факультет 
Томского государственного 
университета им. В. В. Куй
бышева глубоко скорбят и 
выражают искреннее собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти ве
терана партии и труда, до
цента

СКОРОСПЕЛОВОН 
Паулины Ивановны.

Гражданская панихида 
состоится 25 марта, в 13 
час. 30 мин., в фойе глав
ного корпуса университета.

Ректорат. общественные 
организации. коллективы 
исторического и филологи
ческого факультетов Том
ского государственного уни
верситета выражают глубо
кое соболезнование профес
сору Б. Г. Могильницкому 
в связи со смертью отца

могильницкого
Георгия Николаевича.

Коллектив информацион
но-вычислительного центра 
асропрома в ы р а ж а е т  
глубокое соболезнование
директору центра В. Н. Воет 
рецову по поводу смерти 
матери

ООСТРЕЦОВОП 
Евдокии Иваноены-

Н АШ  А Д Р Е С  
___________ И Т Е Л Е Ф О Н Ы .

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

Приемная
1-44-35

редактора —

Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-33-34
Секретаркат —
1-46-20
Отдел партнйной жиэнк — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдал нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-М

Отдал науки и учебных 
заведений —
1-33-58. 1-26-80 
Отдал информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-3^65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеее — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62 
Областная 
организация

журналистская 
-  1-28-00

ч.

«ОКТЯБРЬ»
24 марта. «Ва-банк-11, или у  

Ответнь1й удар» — 9, 10-50, ,л
12-40. 14-30, 16-20, 18-10. 20,
21-50. «Ва-баик» — 8-40, 12; 14, '
16, 17-50, 21-30. «Полет в стра
ну чудовищ» — 10-30. Програм
ма «Мир в танце». «Вал» —
19-40.

«ПИОНЕР»
24 марта. Мультфильм. «Ико 

— отважный жеребенок» — 9,
10-40. «Айболит-бб» — 12-20,
14-40, 17. «Полосатый рейс» —
19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 марта.«Граф Монте-Крис-

то» (две серии) — 8-30, 11-40,
14- 50, 18, 21-10. «Граф Монте- 
Кристо» (две серии) — 8-50,
15- 10, 18-20, 21-30. «Единствен
ная дорога» — 12. «Тайна жи
телей Луны» — 13-30.

«СИБИРЯК»
24 марта. «Капитан «Пи

лигрима» — 9-20. «Кто войдет 
в последний вагон» — 11,
12-40, 14-20, 16. 17-40. 19-20, 21. 

«АВАНГАРД»
24 марта. «Охота на 'драко

на» — 17, 19, 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
24 марта. «Двойной обгон» —

17, 19, 21._______________________

24 марта Концертный 
зал филармонии 

(пр. им. В. И. Ленина, 75) 
КОНЦЕРТ

Государственного ордена 
Трудового Красного Знамени 
академического русского 
хора Союза ССР.

Художественный руково
дитель, главный дирижер —
И. Г. Агафоняиков. .

В программе; проиэведе- г
ния М. Глинки, С. Рахма
нинова, П. Чайковского,
А. Гречанинова, Г. Свири
дова, Р. Щедрина.

Начало — в 19 час. 30 мин. 
Билеты продаются.

Типография иэдательетеа «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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